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Gianluca Sala

Mancano pochi mesi alla chiusura di questo ciclo am-
ministrativo. Guardando il cammino percorso negli 
ultimi quattro anni e mezzo, abbiamo la consape-

volezza di avere un paese migliore rispetto a quello che 
abbiamo abbracciato nel 2019. Ogni anno è stato un’op-
portunità per mettere in pratica una serie di interventi mi-
gliorativi. Passo dopo passo, abbiamo non solo completato 
il programma di mandato, ma anche sviluppato nuove e 
coinvolgenti progettualità. Tutto ciò, nonostante in questo 
quinquennio abbiamo vissuto la parentesi storica più diffi  ci-
le tra quelle che ci hanno toccato da vicino negli ultimi de-
cenni: l’emergenza Covid-19 e i suoi eff etti sul lungo periodo.
Prima di condividere con voi le opere, i progetti e i risultati 
ottenuti negli ultimi mesi, colgo l’occasione per rivolgere a 
tutti i ternesi l’augurio caloroso di un sereno Natale e di 
un felice anno nuovo in cui coltivare rinnovata fi ducia nel 
futuro.

Il risultato di cui ogni cittadino ternese si deve sentire par-
tecipe è il grande incremento nella percentuale di raccolta 
diff erenziata, passata dal 67% all’84%. Centrale il tema 
della sicurezza, con l’abbattimento delle casette FBM e il 
raddoppio degli agenti in dote alla Polizia locale, l’incremen-
to del sistema di videosorveglianza da 15 a 54 telecamere e 
il potenziamento del dialogo con le istituzioni sovracomu-
nali, l’attivazione del servizio di sorveglianza da parte di un 
professionista nelle ore serali e le passeggiate per il presidio 
del territorio. Concreto è l’apporto nell’ambito sicurezza dei 
lavori di miglioramento antisismico delle scuole e del pa-
lazzetto dello sport, le manutenzioni straordinarie del cor-
so e dell’argine del Buliga, la creazione della ciclopedonale 
di via Roma a tutela di ciclisti e pedoni e il passaggio a led 
dell’intera rete di illuminazione pubblica. Parallelamen-
te, abbiamo riservato la massima attenzione alle famiglie e 
ai cittadini in condizioni di maggiore fragilità, potenziato 
l’off erta socioculturale per tutte le fasce di popolazione e 
coinvolto sempre più le scuole in attività dal grande valo-
re civico. abbiamo ridato vita all’area feste, riattivato il Di-
stretto del commercio e garantito una presenza costante 
in municipio. E non solo.

Ad ottobre abbiamo ricevuto una tra le notizie che più ci ha 
riempito d’orgoglio di recente. Il nostro Comune ha rice-
vuto il prestigioso titolo di “Comune di Eccellenza” per 
essersi distinto in particolari progetti innovativi. In par-

Cinque anni insieme
Una Terno migliore
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ticolare, Terno d’Isola è stato insignito in riferimento 
al progetto “Tu Vali”! La premiazione si è svolta ad 
ottobre nel corso di una cerimonia-evento presso il 
Senato della Repubblica, a Roma. Il riconoscimento 
mira a celebrare la massima espressione di italianità 
locale, per voce di un Comitato redazionale composto 
da personalità di rilievo della vita pubblica nazionale. 
Dopo attenta analisi, il progetto della nostra Ammini-
strazione comunale è stato inserito nel progetto edi-
toriale “Comuni Italiani & Ambasciatori d’eccellenza”.

Il 7 dicembre è stata una data speciale per il mercato 
settimanale di Terno: per la prima volta lo ha ospitato 
il parcheggio di fianco al Parco Pivano anziché la tra-
dizionale cornice del parcheggio degli impianti sportivi. 
Lo spostamento è frutto di un costante confronto con 
gli esercenti, che hanno analizzato come i mercati, 
quando ospitati in luoghi periferici, registrano un trend 

di disaffezione. Pertanto abbiamo deciso di portarlo in 
via sperimentale nel centro storico, a pochi passi dalla 
centrale Piazza VII Martiri. Un luogo vissuto dai ternesi 
durante gli orari giornalieri per gli acquisti, il tempo li-
bero e i momenti di socialità, e che confidiamo possa 
far brillare di nuova luce il nostro mercato. 

Come promesso, il Comune ha riportato l’organico 
della Polizia Locale a 4 agenti. Si tratta di un traguar-
do speciale: quattro anni fa, all’inizio del corrente man-
dato amministrativo, il personale era ridotto alla metà.
La misura, fortemente sostenuta dall’Amministrazio-
ne, rappresenta un ulteriore sforzo a tutela della si-
curezza urbana.
Più agenti attivi sulle nostre strade significa avere un 
migliore presidio del territorio, nell’ottica di avere un 
paese dove si respira più fiducia e serenità. In seconda 
battuta, sta per partire un programma che mira a rive-
dere la struttura del Controllo di vicinato in modo da 
rendere più efficiente e veloce il collegamento tra le 
famiglie e un agente di vigilanza in caso di necessità. È 
stato inoltre messo a servizio degli agenti un nuovo e 
pratico etilometro.
Un prezioso alleato nella lotta alla guida sotto l’in-
fluenza dell’alcool, un tema di attualità verso cui nu-
triamo particolarmente attenzione.
L’attuale Amministrazione, differentemente da quella 
precedente a trazione leghista, ha investito in modo 
considerevole sul tema della sicurezza. Per dare un’i-
dea, i servizi aggiuntivi introdotti - i due nuovi agenti, 
il servizio di controllo sul territorio con agenti a piedi, i 
servizi straordinari serali della polizia locale e non solo  
- sono stati possibili grazie all’investimento annuo di 
oltre 85.000 € in parte corrente.
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L’Amministrazione ha recentemente inaugurato una 
nuova serie di iniziative che punta a rendere le nostre 
strade un posto meno pericoloso e più responsabiliz-
zato. “O bevi o guidi” è il progetto che coinvolge in 
primis i giovani, coloro che possono cambiare, attra-
verso comportamenti virtuosi, l’atteggiamento verso 
la guida. A ottobre abbiamo promosso le Giornate 
della guida sicura, per sensibilizzare i cittadini sulla 
tragedia degli incidenti stradali e far capire i rischi a 
cui si va incontro (e a cui si espongono gli altri) se si 
guida in stato di alterazione da alcool. Abbiamo pro-
posto laboratori, momenti di formazione, simulazioni 
di guida, dimostrazioni con piloti professionisti, corsi 
di primo soccorso e iniziative riservate ai giovani delle 
scuole. Contestualmente, abbiamo promosso alcune 
serate dove i cittadini hanno potuto sottoporsi gra-
tuitamente e liberamente al test alcolimetrico per 
capire se erano nelle condizioni idonee per mettersi 
alla guida. Hanno aderito all’iniziativa L’Oasi dell’area 
feste e lo Strabar.

energetica, promuovendo la mobilità sostenibile 
e agevolando l’utenza che ha già deciso di passare ad 
automobili ad alimentazione elettrica o ibrida plug-in

Si sono conclusi i lavori per la realizzazione del trac-
ciato ciclopedonale che scorre a fianco di via Roma. I 
ternesi hanno ora a disposizione una rete stradale che 
tutela maggiormente chi si muove a piedi o in bici, per 
la sicurezza di tutti. Fortunatamente, per realizzare 
l’opera, l’Amministrazione comunale ha deciso di pro-
cedere con un nuovo progetto trasformando il mar-
ciapiede in pista ciclopedonale non dando ascolto al 
gruppo consiliare leghista, che chiedeva al Comune di 
incamerare i contributi e di preoccuparsi in prima per-
sona dell’esecuzione dei lavori. Se l’Amministrazione 
avesse seguito il consiglio della minoranza, avremmo 
(per via dell’aumento dei costi) costruito solamente 
150 metri di tracciato anziché tutta l’opera, con un 
sensibile incremento dei costi da parte del Comune. 
Un segnale che conferma la visione dell’Ammini-
strazione. Restando in tema di lavori pubblici, tra i 
vari camminamenti su cui siamo intervenuti con in-
terventi di manutenzione straordinaria c’è il mar-
ciapiede di via Don Rota, per cui la cittadinanza ha 
atteso risposte per decine d’anni. Nelle prossime pa-
gine esamineremo nel dettaglio i numerosi interventi 
legati alla viabilità.

Il “caroprezzi” e il “caroenergia” hanno impattato sui 
bilanci comunali frenando lo sviluppo di alcune pro-
gettualità. È il caso, ad esempio, della posa del manto 
sintetico sul campo a 11 degli impianti sportivi. Nelle 
prossime settimane contiamo di sbloccare l’iter, avvi-
cinandoci alle fasi decisive dell’intervento. Nel mese di 
agosto, il Comune ha stanziato un contributo per ese-
guire lavori di manutenzione straordinaria del manto 
erboso. Tra i lavori in programma c’è inoltre la sosti-
tuzione dei corpi illuminanti del centro sportivo e del 
campo da tennis.

Nelle scorse settimane abbiamo presentato alla cit-
tadinanza i risultati del Concorso di progettazione, 
lo strumento con cui abbiamo coinvolto studi specia-
lizzati di tutta Italia per raccogliere progetti di valo-
re capaci di ripensare ambiti del nostro territorio. Ne 
sono emersi nove elementi di qualità che risulteranno 
utili alle amministrazioni del futuro per indirizzare lo 
sviluppo del paese. I progetti finalisti sono stati espo-
sti in Casa Bravi per una settimana. L’attenzione dei 
progettisti si è focalizzata sui bisogni segnalati dai 
ternesi attraverso un questionario pubblico. L’Am-
ministrazione ha coinvolto attivamente i cittadini 

È in corso la posa dell’infrastruttura che porterà a 
Terno d’Isola le prime stazioni di ricarica per veicoli 
elettrici. Le stazioni sul territorio comunale saranno 
3, accessibili 24 ore su 24 e 7 giorni su 7, e permette-
ranno di ricaricare contemporaneamente un tota-
le di otto automobili. Per i dettagli tecnici, rimando 
alla sezione inerente i lavori pubblici. Si tratta di una 
novità importante che testimonia l’impegno dell’Am-
ministrazione comunale nel sostenere la transizione 
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per capire quali fossero i loro bisogni nell’ottica dei 
prossimi trent’anni, per offrire agli amministratori 
che verranno uno strumento per indirizzarne l’opera-
to. In passato, Terno è cresciuta molto in ambito resi-
denziale rispetto a quello dei servizi e il nostro impe-
gno è quello di fornire soluzioni per colmare questo 
gap.

gnati, pari a circa 500mila euro. Dieci volte di più.
Si invitano i cittadini a ritirare la cartelletta con i pro-
getti del concorso di idee, presentandosi in bibliote-
ca. Le copie degli elaborati saranno disponibili fino ad 
esaurimento delle cartelle. 

Sempre in tema di gestione del territorio, è in corso di 
adozione la Variante generale al PGT, di cui prevedia-
mo l’adozione nei primi mesi del 2024. Il provvedimen-
to ha richiesto un lungo lavoro finalizzato a risolvere 
situazioni che si trascinavano da diversi anni.

A breve presenteremo alla cittadinanza il nuovo pro-
gramma di iniziative socio culturali di Casa Bravi, 
per ridare centralità ad un presidio importante del 
nostro territorio. Nel frattempo, l’Amministrazione 
ha proseguito l’impegno di celebrare il compleanno 
dei nostri concittadini più anziani andandoli a trovare 
a casa, per augurare di persona una felice giornata 
e un proseguimento ricco di emozioni e forza. Gli 
ultranovantenni sono la memoria vivente del nostro 
paese: un patrimonio di costumi e testimonianze pre-
zioso, con cui abbiamo la fortuna di condividere il no-
stro tempo e il nostro affetto.

A fine ottobre, abbiamo aperto alla cittadinanza il 
nuovo parco inclusivo sorto nell’area verde del mu-
nicipio, chiudendo il più ampio progetto di riqualifica-
zione di questa area verde. A finanziare l’installazione 
dei giochi inclusivi è un bando regionale che il Comune 
ha ricercato e che si è aggiudicato. Il continuo moni-
toraggio e la ricerca di nuovi bandi, insieme alla pre-
disposizione di progetti interessanti, si sono rivelate 
azioni efficaci che hanno portato risultati concreti sul 
territorio. 

In particolare, il focus ha insistito su una possibile ri-
qualifica urbanistica del centro storico all’altezza del 
Parco Fernanda Pivano. Tra le idee dei vari progetti 
ci sono un nuovo centro polifunzionale socioculturale 
per giovani e anziani, un polo sanitario, nuovi parcheg-
gi e molto altro. A rendere l’iniziativa ulteriormente 
vantaggiosa è il rapporto tra i costi del Concorso, 
pari a 50mila euro, e il valore dei progetti conse-

Il progettista vincitore del Concorso
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L’Area Feste, un tempo quasi dimenticata, è oggi uno 
spazio vivo e frequentato, grazie alla visione dell’Am-
ministrazione e all’impegno de L’Oasi di Terno. Le atti-
vità di ristrutturazione e manutenzione, interamente a 
carico del gestore, hanno ridato dinamicità a questa 
struttura, guidata dal Comune. L’Oasi ha introdotto 
una serie di iniziative che hanno rafforzato il tessuto 
sociale e culturale di Terno, tra cui occupazione e so-
stegno alle famiglie, beneficenza, eventi culturali e di 
intrattenimento, servizio di ristorazione sociale e so-
stegno al commercio locale.
L’Amministrazione Comunale e L’Oasi desiderano con-
tinuare questo percorso per rafforzare il legame con 
la comunità.
I gestori sono aperti a ricevere suggerimenti e idee dai 
cittadini, per rispondere alle esigenze e alle aspetta-
tive di tutti. Un esempio concreto di come il lavoro di 
squadra possa portare benefici significativi per l’intera 
comunità.

Ad inizio autunno abbiamo liberato l’ambito tra 
via Andito Bedesco e via dei Bedeschi (il cosiddet-
to “triangolino”) da un’ingente quantità di terra di 
scavo accumulata e abbandonata da anni. Si tratta 
di una situazione ereditata dalla precedente gestione 
del Comune.
L’attuale Amministrazione, al suo insediamento, ha 
promesso agli abitanti del quartiere di impegnarsi a 
risolvere la situazione, e ha mantenuto l’impegno, sa-
nando un’altra situazione non risolta dai precedenti 
amministratori. Un obiettivo raggiunto ripristinando 
il decoro, e senza alcun costo per le casse municipa-
li. La spesa infatti è stata interamente sostenuta dal 
privato.
In questo modo restituiamo alla cittadinanza un luo-
go verde più pulito e sicuro.

In conclusione, ricordo con piacere la Festa degli 
Anziani che si è svolta lo scorso maggio, che voglia-
mo celebrare nelle due pagine centrali del notiziario. 
Un’occasione dal bilancio positivo e che riproporre-
mo in data 26 maggio 2024.

L’associazione «Amici di Carvisi e Cabanetti» ha fe-
steggiato lo scorso ottobre vent’anni di attività. La 
festa si è tenuta al centro «Liliana Cappellini Pirrone» 
proponendo una cena con tombolata, la Messa e la 
benedizione del centro, un aperitivo e un concerto con 
il gruppo folcloristico «La Garibaldina», a cui è segui-
ta la cerimonia del ventennale alla presenza di tutte 
le autorità locali civili e religiose, delle associazioni e 
volontari.
È stato inoltre presentato il quaderno realizzato per 
i vent’anni dell’associazione. A seguito della presen-
tazione una lettura di poesie, musica classica e ac-
compagnamento al pianoforte con il maestro Alfre-
do Maestroni, il soprano Marily Santoro e il maestro 
Alessandro Trebeschi.
Il sodalizio rappresenta un importante presidio per il 
territorio ternese e non solo, ed è stato capace di uni-
re generazioni diverse attorno ad eventi e momenti di 
rilievo per la collettività.

Oasi area feste

Tra le novità della prossima primavera anticipo la Fe-
sta del Patrono, che celebreremo il prossimo 8 mag-
gio.
Non si tratterà di una giornata significativa solo sot-
to il profilo religioso, perché puntiamo ad animare il 
paese dal punto di vista civico, sociale e aggregativo. 
Proprio l’8 maggio consegneremo le Costituzioni ai 
neo diciottenni, e l’Amministrazione è al lavoro per 
allestire una festa per tutti. Il programma dettagliato 
sarà svelato sotto data.
Colgo l’occasione per ricordare che l’edizione che state 
sfogliando sarà l’ultimo numero “classico” dell’Infor-
materno prima della tornata elettorale delle ammini-
strative della prossima primavera. 
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SCUOLE
In data martedì 17 ottobre, il consiglio comunale ha 
approvato il Piano Offerta Educativa 2023/2024. 
Anche quest’anno, abbiamo proposto un ampio pro-
gramma di iniziative indirizzate agli studenti e alle stu-
dentesse ternesi, con particolare attenzione a chi vive 
situazioni di fragilità.
A partire dal contributo indirizzato alle famiglie con 
ISEE basso per supportarle a sostenere i costi della 
mensa scolastica. Una delle voci più consistenti è 
quella legata all’Assistenza Educativa Scolastica, per 
cui abbiamo finanziato un totale di 286mila euro. Il to-
tale delle ulteriori risorse investite per le progettualità 
individuate in collaborazione con l’Istituto Compren-
sivo è di 65mila euro.

Per incentivare i giovani frequentanti i primi due anni 
delle scuole primarie ad avvicinarsi all’attività spor-
tiva, l’Amministrazione ha messo a disposizione un 
fondo di 3000 euro per agevolare le famiglie nelle 
spese legate all’iscrizione presso società sportive o 
corsi.

Per sostenere il percorso di studi degli alunni e delle 
alunne più meritevoli, abbiamo riproposto le borse di 
studio, attraverso lo stanziamento di 6200 euro com-
plessivi. Di particolare rilievo il progetto promosso in 
sinergia con l’Associazione Nazionale UNICO, che ha 
assegnato una borsa di studio per favorire lo scam-
bio culturale tra Terno d’Isola e gli Stati Uniti d’A-
merica! Per individuare lo studente o la studentessa 
aderente all’iniziativa, che ha avuto l’opportunità di 
frequentare un corso nel New Jersey, si è proceduto 
con un bando approvato in giunta comunale.

Dopo vent’anni di tentativi e strategie non andate a 
buon fine, l’attuale Amministrazione è riuscita ad at-
tivare il nido comunale. Per anni lo spazio dove ha 
sede il servizio è stato affidato ad una associazione che 
ha preso in gestione l’attività. Cogliamo l’opportunità 
per ringraziare sentitamente il lavoro svolto per lungo 
tempo dall’associazione “Le Gru di Sadako”, che si è 
rivelata un partner prezioso e affidabile per le nostre 
famiglie. Da ora in poi sarà il Comune ad occuparsi di-
rettamente del nido, al fine di incentivare il valore e 
la qualità del servizio. Una premessa importante che 
avrà impatto tangibile sulle famiglie ternesi. 

Anche per l’anno scolastico 2023/2024 è stato con-
fermato il Consiglio Comunale dei Ragazzi e delle 
Ragazze, l’esperienza che da anni offre agli studenti e 

alle studentesse della scuola secondaria di primo gra-
do un laboratorio di vita civica e di democrazia in cui 
confrontarsi.

Molti sono i progetti su cui il CCR è stato coinvolto ne-
gli ultimi anni, e altrettante sono le occasioni in cui il 
Consiglio si è speso attivamente per iniziative di carat-
tere educativo e sociale. A partire dal Parco della Me-
moria, per cui è in corso di realizzazione il secondo di 
tre lotti per la piantumazione degli alberi. L’area verde 
mira a sensibilizzare la cittadinanza e in particolare 
i nostri concittadini in età scolare sulla tragedia del-
la guerra, ricordando chi si è sacrificato per il bene di 
tutti e commemorando i ternesi che non ci sono più e 
le loro storie. Sono stati proprio i ragazzi e le ragazze a 
condurre una ricerca storica sui 7 Martiri, il Milite Igno-
to e gli altri nostri concittadini morti nei conflitti del 
Novecento. Il risultato dei loro studi è stato riportato 
su diversi totem, che abbiamo provveduto a posizio-
nare nel Parco.

 Il sindaco Sala con il sindaco del CCR
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Insieme all’Associazione CIF Ternese, è stato attivato 
il servizio doposcuola e spazio compiti, un’oppor-
tunità importante che viene incontro alle famiglie e 
agli studenti. In sinergia con l’Associazione Done de 
Teren, invece, è stato promosso il progetto di musica 
d’insieme “Note de Teren”.

Rilevanti gli investimenti in lavori pubblici sostenu-
ti in ambito scolastico. Solamente nell’ultimo anno, 

l’Amministrazione ha concretizzato 114 interventi 
diversi di manutenzione ordinaria, per un totale 
di 94mila euro. L’intervento più complesso restano 
i lavori strutturali per la sicurezza antisismica del-
la scuola primaria, iniziati nell’estate del 2022 e che 
si concluderanno nell’estate del 2024. L’opera è stata 
divisa in tre lotti per permettere di sostenere regolar-
mente le attività didattiche, svolgendo i lavori solo 
durante le stagioni estive.

La fine di un anno coincide a volte con il passaggio del testimone e, per alcuni cammini professionali 
che terminano, si aprono nuovi capitoli da scrivere. A salutarci è il dirigente scolastico Moris Frosio 
Roncalli, che ha saputo interpretare il suo ruolo secondo un approccio innovativo, collaborativo e 

autorevole, motivato da idee brillanti e senso del dovere. Diamo quindi il benvenuto al nuovo dirigente 
scolastico il Professor Giovanni Carlo Vezzoli, che accogliamo con entusiasmo e a cui auguriamo buon 
lavoro. Tra i nuovi arrivati salutiamo Luca Poti, che da pochi mesi è entrato in servizio nella squadra di 
agenti in forza alla Polizia Locale. A lui rivolgiamo i nostri migliori auguri perché possa operare al meglio 
e vivere un’esperienza capace di arricchire.

Ringraziamenti

Nell’ambito del progetto “Terno SiCura” legato alla sicurezza e al decoro urbano, prende vita una 
nuova iniziativa di controllo del territorio, frutto dell’alleanza tra la vigilanza privata e la cit-
tadinanza. In particolare, a breve comincerà la sperimentazione di un servizio di pronto inter-

vento a chiamata, attivo soprattutto nelle ore notturne. A contattare direttamente il professionista 
incaricato sarà un cittadino volontario per ciascun quartiere interessato, nominato dai cittadini stessi. 
In caso di episodi che ledono la sicurezza delle persone, dell’ordine e della quiete pubblica, i cittadini 
potranno avvisare il coordinatore (tramite chiamata o semplicemente con un messaggio WhatsApp), il 
quale provvederà a contattare il servizio di sicurezza. Tra i casi in cui si potrà chiedere supporto rientrano 
schiamazzi, risse, bivacco, oppure soggetti in stato di escandescenza dovuta all’assunzione di sostanze 
quali alcool o droghe, o anche in caso di abbandono di rifiuti colti in flagrante. Questo servizio rappresen-
ta l’evoluzione del “Controllo di Vicinato”, dove le forze dell’ordine, impegnate in servizi a copertura di 
più comuni, spesso non possono intervenire in tempi ragionevoli. Ora i cittadini potranno usufruire di un 
servizio che garantisce un pronto intervento in prima battuta da parte di personale qualificato.
Solo con la partecipazione di tutti si avrà un paese migliore! 

Controllo del Vicinato 2.0,
cittadini e vigilanza uniti da un filo diretto
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Estate 2023,
un tuff o nella cultura

Cari cittadini,
per la prima volta, sono a redigere questo articolo non solo come As-
sessore alla Cultura ma anche in qualità di Vicesindaco: una carica im-

portante che sono onorata di poter ricoprire. Sento tutta la responsabilità di 
rappresentare nel migliore dei modi l’intera cittadinanza, se pure solo in sosti-
tuzione del primo cittadino nel caso di suo impedimento.

Ho piena consapevolezza del ruolo e spero di riuscire a svolgerlo in modo ri-
spettoso ed effi  cace.

È tempo di parlare dell’estate appena trascorsa. Una stagione intensa, in 
cui abbiamo organizzato la tradizionale rassegna estiva, confermando un ap-
puntamento per settimana nella giornata del giovedì, da luglio a settembre. 
Abbiamo proposto un cartellone di eventi che ha cercato di intercettare gusti 
ed età diverse, con proposte tra loro diversifi cate. La partecipazione è stata 
buona per tutti gli eventi, ma sicuramente è stata davvero ottima in quelli 
dedicati alle famiglie.

Una gradevole sorpresa è stata la serata di magia durante la quale il Mago 
Linus, raccontandosi in prima persona, è riuscito ad intercettare alcuni giovani 
adolescenti che non solo si sono fermati a seguire le performance ma hanno 
atteso di poter fare la foto con il protagonista.

Quest’anno abbiamo scommesso sulla lettura ed organizzato due serate de-
dicate all’incontro con gli autori, 8 scrittori che risiedono nel nostro comune 
o con esso hanno un legame particolare. Voglio ringraziare in primis Valeria 
Acquarone e Emilio D’Avico conduttori delle due serate, e tutti gli autori 
con i quali abbiamo progettato l’iniziativa e che hanno messo a disposizione 
il loro tempo e le loro creazioni. 4 autori per serata con temi molto diversi tra 
loro. La prima, causa pioggia, si è svolta all’interno dell’auditorium, la secon-
da all’aperto nel Parco Pivano dove si è creata una particolare suggestione 
con le letture e i diversi stili di presentazione. Esperienze forti come quelle di 
Wissam che ha viaggiato da profugo dalla Siria all’Italia, di Roberta che ha 

Letture, musica e intrattenimento per tutti
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lavorato e raccontato il mondo delle dipendenze, di El-
tion che partendo da una storia vera ha raccontato una 
relazione violenta. Romanzi da quello storico di Arvit 
che ricostruisce in modo rigoroso il quadro storico e ci 
coinvolge in racconto appassionante di avventure e di 
imprenditoria, a quello più tradizionale di Valeria che 
racconta la storia di due donne, a quello di Scilla la cui 
protagonista si muove in mondo dove i confini tra re-
altà esterna e realtà interiore non sono certi. E poi la 
poesia di Emilio e la divulgazione scientifica di Biagio 
che ci aiuta a distinguere il vero dal falso. Insomma una 
quantità di sollecitazioni a leggere che arricchiscono 
chiunque. 

Tutti i libri sono disponibili presso la nostra biblioteca e 
chi volesse leggerli può facilmente accedere.

to. Sotto la guida degli esperti, grandi e piccoli si sono 
lasciati entusiasmare e hanno volto lo sguardo verso 
le stelle, ascoltando nomi evocativi e caratteristiche 
scientifiche.

Con “Il drago dalle 7 teste” ci siamo letteralmente im-
mersi in un mondo di fiaba varcando una porta rossa. 
Lo spettacolo, itinerante nel parco, con i diversi livelli di 
lettura, ha affascinato i piccoli e ispirato i grandi. Gli at-
tori hanno saputo creare delle atmosfere coinvolgenti, 
il progressivo avanzare della sera e il cambio di luce ha 
favorito l’abbattimento del confine tra spettatori e re-
citanti. 

Due successi sono state le serate nel parco del Caman-
dellino. La serata di osservazione delle stelle dove 
avevamo un numero limitato di posti a disposizione e i 
partecipanti sono stati il doppio di quanto preventiva-
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Di grande qualità la serata musicale con “In the Mood 
& Ilaria Perletti Revival”, che ha proposto un itinerario 
musicale dagli anni 80 ad oggi spaziando nel reperto-
rio italiano e internazionale. Anche la serata di lirica è 
stata veramente bella, anche se la partecipazione si è 
attestata su una cinquantina di persone.

Non ha pienamente rispettato le aspettative lo spet-
tacolo “Bodo avventure di un drago scacciapaura”, 
Sia per i problemi tecnici che si sono presentati, sia per 
la location, in piazza, non indicata per uno spettacolo 
intimista e con effetti sonori e luminosi che avrebbero 
avuto un effetto migliore in un ambiente chiuso.

Un successone invece “Il Paese dei Balocchi” con i gio-
chi in piazza per le famiglie: code per i gonfiabili, code 
per il truccabimbi, code per i palloncini. Code per la 
grande affluenza ma non per la noia o l’attesa! Al ritmo 
della musica più trascinante, i ragazzini si sono divertiti 
e sono diventati padroni della piazza, improvvisando 
giochi tra di loro sia con i palloncini messi a disposi-
zione sia attingendo all’inesauribile energia che hanno 
dimostrato, e alla loro voglia di muoversi e correre.

Le due serate di cinema - una presso il centro Cappel-
lini Pirrone di Carvisi Cabanetti con il film “Clifford il 
grande cane rosso” e una presso il Parco Pivano con 
“Jurassic World” - hanno avuto un discreto riscontro.

Tutte le iniziative hanno avuto luogo grazie al contribu-
to di diverse persone che ringraziamo: dagli operai che 
hanno pulito ed allestito i diversi spazi al Parroco che 
ha messo a disposizione sia il teatro dell’Oratorio che il 
ricovero per le sedie degli spettacoli che si sono svolti 
in piazza, fino ai comuni cittadini che hanno dato una 
mano per riposizionare le sedie al termine degli spet-
tacoli.

Extra locandina, ci fa piacere ricordare il concerto “in 
dedicatione ecclesiae” del 4 giugno che abbiamo of-
ferto per i 450 anni della consacrazione della Chiesa di 
S. Vittore.
Una magnifica esibizione a cura della Cappella Musica-
le della Basilica di Santa Maria Maggiore in Bergamo in 
collaborazione con l’Ensamble Locatelli.

LE INIZIATIVE D’AUTUNNO
La rassegna organistica il 7 ottobre in prepositurale, in occasio-
ne dei 450 anni dalla consacrazione, ha offerto uno spettacolo 
veramente speciale. Una serata da ricordare sia per le esecuzio-
ni magistrali dell’organista Stefano Mostosi e delle due cantanti 
liriche che per le performance dei ragazzi che hanno proposto 
loro composizioni e arrangiamenti. Un ringraziamento a Pro-
moisola per l’attenzione nella scelta degli artisti per onorare 
adeguatamente la speciale ricorrenza. 
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Con l’adesione alla rassegna Terre di Mezzo 
un numeroso e attento pubblico di famiglie 
ha seguito lo spettacolo “Io e Enstein”. 
Sulla scena una brava attrice ha raccontato 
l’incontro di Jessica con Einstein interpre-
tando entrambi i protagonisti.

I PROSSIMI APPUNTAMENTI
Per la rassegna “Teatro a Merenda”, il 28 dicem-
bre alle ore 16.30  presso il Teatro dell’Oratorio 
“Lulù e la magia del Natale” con la compagnia 
Teatro Blu.

Il 6 gennaio 2023 Serata Gospel presso il Teatro 
dell’Oratorio, alle ore 21, con il gruppo Voising.

A gennaio 2023 per il Giorno della Memoria e 
febbraio per la Giornata del Ricordo stiamo va-
lutando delle proposte che pubblicheremo non 
appena avremo definito le iniziative.

Ad aprile ci sarà la Festa di Primavera 2023. 
Si svolgerà nei giorni 27 e 28, sempre nel parco 
Fernanda Pivano. Il programma di dettaglio sarà 
disponibile prossimamente. 

Consideriamo importante creare delle occasioni per aggre-
gare tra loro i cittadini, vecchi e nuovi, del nostro Paese. Per 
questa ragione stiamo lavorando per creare un evento in oc-
casione del Santo Patrono, 8 maggio, S. Vittore. Chiaramente 
rispettando la dimensione religiosa, che non ci compete, pen-
siamo ad un concerto da realizzare nel campo sportivo per 
offrire l’opportunità di ritrovarsi insieme ad ascoltare musica 
che inviti a cantare e ballare. In quella data consegneremo 
le Costituzioni ai diciottenni, attribuendo al raggiungimento 
della maggiore età e dello status di cittadino attivo il peso 
che merita.

In cantiere in collaborazione con Promoisola la rassegna di 
teatro dialettale che si svolgerà indicativamente nel mese 
di aprile. Finalmente le nostre compagnie potranno nuova-
mente rappresentare i loro lavori che sempre riscuotono un 
grande successo di pubblico.

A partire dalla Celebrazione del IV novembre, abbiamo utilizzato 
un nuovo impianto e finalmente abbiamo potuto ascoltare senza 
intoppi le voci che si sono alternate e soprattutto quelle dei ragazzi, 
che hanno potuto far sentire quanto da loro elaborato.



Biblioteca di Terno d’Isola

GIOVEDI’ 14 MARZO 2024 ORE 16:30
BANDITO KID PER BAMBINI 7-10 ANNI

GIOVEDI’ 21 MARZO 2024 ORE 16:30
ACCETTA LA
SFIDA

PER RAGAZZI 10-13 ANNI

biblioteca@comune.ternodisola.bg.it
035.4940561

www.comune.ternodisola.bg.it

PARTECIPAZIONE GRATUITA
PRENOTAZIONE OBBLIGATORIA
IN BIBLIOTECA FINO AD ESAURIMENTO POSTI

max 15 iscritti

Mappe Blu
BIBLIOTECA DI TERNO D’ISOLA

SCUOLA PRIMARIA
FEBBRAIO, MARZO 2024

MARTEDI’ 20.02
ORE 08:40

1B
Mi piacciono un sacco

gli animali
con ELENA

MARTEDI’ 05.03
ORE 10:30

1C
Mi piacciono un sacco

gli animali
con ELENA

MARTEDI’ 12.03
ORE 08:40

3D
Mondi fantastici

con ELENA

MARTEDI’ 05.03
ORE 08:40

4C
Paura, paura, paura!

con ELENA

MARTEDI’ 20.02
ORE 10:30

1A
Mi piacciono un sacco

gli animali
con ELENA

MARTEDI’ 12.03
ORE 10:30

3C
Mondi fantastici

con ELENA

MARTEDI’ 06.02
ORE 08:40

3A
Mondi fantastici

con SILVIA

MARTEDI’ 06.02
ORE 10:30

3B
Mondi fantastici

con SILVIA

LUNEDI’ 19.02
ORE 08:40

4B
Paura, paura, paura!

con SILVIA

LUNEDI’ 19.02
ORE 10:30

4A
Paura, paura, paura!

con SILVIA

LUNEDI’ 26.02
ORE 08:40

2A
Alberi, animali
e altre storie

con ELENA

LUNEDI’ 26.02
ORE 10:30

2B
Alberi, animali
e altre storie

con ELENA

LUNEDI’ 04.03
ORE 08:40

2C

con ELENA

Alberi, animali
e altre storie

SABATO 03 FEBBRAIO ORE 10:00
SABATO 09 MARZO ORE 10:00

Nei tuoi occhi

Con il contributo di

BIBLIOTECA DI TERNO D’ISOLA

PARTECIPAZIONE GRATUITA
PRENOTAZIONE OBBLIGATORIA IN BIBLIOTECA

MAX 10 COPPIE ADULTO - BAMBINO

biblioteca@comune.ternodisola.bg.it
035.4940561

www.comune.ternodisola.bg.it

Due incontri di lettura
per adulti e bambini da 0 a 24 mesi

Insieme a Cartastorie aps

con ELENA PEREGO

LUNEDI’ 06 NOVEMBRE
BLU

GIOVEDI’ 16 NOVEMBRE
POIS

MARTEDI’ 21 NOVEMBRE
SCOZZESI

GIOVEDI’ 23 NOVEMBRE
VERDI

MARTEDI’ 28 NOVEMBRE
ARCOBALENO

GIOVEDI’ 30 NOVEMBRE
ROSSI

GIOVEDI’ 07 DICEMBRE
GIALLI

LUNEDI’ 11 DICEMBRE
SMERALDO

MERCOLEDI’ 6 DICEMBRE
ARANCIONI

BIBLIOTECA DI TERNO D’ISOLA

IN BIBLIOTECHINA ALLE 10:30

Per i bambini e le bambine del nido

“Gatton Gattoni”

Aldo, Ascolta!

BIBLIOTECA DI TERNO D’ISOLA

con ELENA PESENTI

Chi si nasconde in un grosso sacco di stoffa colorata?

Chi è Aldo? Che forma ha?

Venite a scoprirlo
Mercoledì 8 novembre ore 10:00

in Biblioteca

Biblioteca di Terno d’Isola

Giovedì 11 gennaio ore 8:45CLASSE 4A

Giovedì 11 gennaio ore 10:45
CLASSE 4B

Venerdì 12 gennaio ore 10:40CLASSE 4C

con ELENA PESENTI

ESPLOSIONE IN
LABORATORIO

biblioteca@comune.ternodisola.bg.it

035.4940561

www.comune.ternodisola.bg.it

LEGGO E ...MI PIACE!
LA LETTURA E' ACCESSIBILE A TUTTI

Biblioteca di Terno d’Isola

Giovedì 11 aprile ore 8:40
CLASSE 3A

Giovedì 11 aprile ore 10:30
CLASSE 3B

Venerdì 12 aprile ore 8:40
CLASSE 3D

Venerdì 12 aprile ore 10:30
CLASSE 3C

biblioteca@comune.ternodisola.bg.it

035.4940561

www.comune.ternodisola.bg.it

LABORATORI DI NATALELABORATORI DI NATALEinin
bibliotecabiblioteca

GIOVEDI’ 14 DICEMBRE ORE 16:30

BIBLIOTECA DI TERNO D'ISOLABIBLIOTECA DI TERNO D'ISOLA

biblioteca@comune.ternodisola.bg.it
035.4940561

www.comune.ternodisola.bg.it

PARTECIPAZIONE GRATUITA
PRENOTAZIONE OBBLIGATORIA
IN BIBLIOTECA FINO AD ESAURIMENTO POSTI

con elena pesenti
per bambini 6/10 anni

max 15 iscritti
PER LABORATORIO

PALLINA NATALIZIA FAI DA TE

GIOVEDI’ 21 DICEMBRE ORE 16:30
CAPODANNO PHOTO BOOTH

Il laboratorio propone la personalizzazione di palline natalizie
utilizzandomateriali semplici e tanta creatività

Il laboratorio propone la realizzazione di buffi accessori
per agghindarsi la sera di Capodanno e scattare spiritose foto ricordo

Ogni partecipante dovrà portare il
proprio astuccio con la cancelleria
base (forbici, colla, matite, gomma)

25.11 Cip cip bau miao
16.12 Storie di neve
13.01 Storie di Pace
17.02 Il carnevale degli animali
16.03 Ancora, papà!
20.04 Il pulcino di Pasqua
18.05 Son tutte belle le mamme

del mondo
15.06 Splash!
06.07 Pronti? Si parte!

Sabato in biblioteca
Lettura e Animazione

per Bambini 3/6 anni ore 10.00
C/O Biblioteca o Parco Pivano

Gratuito, Iscrizioni in Biblioteca

035.4940561 biblioteca@comune.ternodisola.bg.it
www.comune.ternodisola.bg.it www.rbbg.it

Biblioteca di Terno d’Isola

con Micaela
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Il lavoro nobilita l’uomo
ed i risultati si toccano
con mano!

Gent.li Concittadine e Concittadini,
ci stiamo avvicinando alla fi ne dell’anno e i lavori da ultimare e da por-
tare avanti sono ancora tanti ed impegnativi. L’Uffi  cio Servizi Sociali, 

negli ultimi mesi, ha lavorato sodo per portare a compimento gli obiettivi che 
ci eravamo prefi ssati, cercando di fornire servizi ed off rire opportunità alla cit-
tadinanza attraverso l’attuazione di nuovi progetti.
Iniziamo dal Nido Comunale “Gatton Gattoni” che, dai primi di settembre, 
è ripartito in modo regolare. I bimbi iscritti sono 43, e tutte le educatrici
dell’associazione “Gru di Sadako” che hanno voluto continuare a lavorare per 
il Nido sono state assunte con regolare contratto dalla cooperativa sociale 
Aeris, vincitrice del bando per la concessione. Grazie a questo importante ap-
palto siamo riusciti a rispondere alle esigenze delle famiglie ternesi, con una 
proposta in continuità con la precedente off erta, ma con spunti innovativi e 
progetti in continua evoluzione.
Sempre a settembre, con l’avvio della scuola è ripartito il servizio di pre e 
post scuola. Quest’anno sono nuovamente disponibili entrambi i servizi sia 
per la materna che per la primaria. Le molte richieste di attivazione (41) han-
no permesso l’elaborazione dell’off erta e di questo ne siamo molto contenti, 
perché signifi ca andare incontro, anche in questo caso, alle esigenze delle fa-
miglie che così possono permettersi di poter lasciare i propri fi gli nelle mani 
di personale altamente specializzato, in grado di proporre esperienze ludico 
ricreative all’altezza delle aspettative.
Ultimo step che ci resta ancora da fare è la riapertura della Ludoteca in Largo 
Italia 1. In questi mesi ho avuto la possibilità di rapportarmi con i genitori che 
negli anni passati hanno utilizzato il servizio, nutrendo sempre di più la cer-

“Sarebbe stato interessante” - Matilde Facheris
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tezza dell’importanza di questo ambiente altamente 
aggregativo, non solo per i bimbi, ma anche per i ge-
nitori ed i nonni accompagnatori. Con gli uffici stiamo 
elaborando il bando che ci permetterà di affidare an-
che questo importante servizio.
Stiamo procedendo spediti con la coprogettazione di 
“Casa Bravi” ed attualmente stiamo aspettando l’ac-
cettazione da parte degli Enti preposti per completare 
gli atti. Abbiamo faticato molto per ottenere risultati 
e tra poco potremo iniziare a raccogliere i frutti del 
lavoro effettuato.
Venerdì 22 settembre, presso Sala Ghisleni, si è tenuta 
la rappresentazione teatrale “Sarebbe stato interes-
sante”. L’evento fortemente voluto dall’Assessorato 
ai Servizi Sociali e proposto dallo sportello “Ascolta 
chi parla” ha portato in scena i temi del desiderio di 
maternità biologica e non, dei successi e dei fallimenti 
nel percorso della procreazione medicalmente assisti-
ta. L’attrice Matilde Facheris è riuscita a far provare 
ai presenti una travolgente marea di emozioni che ha 
portato molti, a fine manifestazione, a reazioni piace-
voli, ma inaspettate. Evento davvero riuscito!
Il 7 ottobre abbiamo festeggiato la Festa dei Nonni 
presso l’Istituto Cesare Albisetti. Grazie alla collabo-
razione tra il Consiglio Comunale dei Ragazzi, l’As-
sessorato ai Servizi Sociali, gli insegnanti preposti e la 
scuola, anche quest’anno abbiamo potuto proporre un 
momento di scambio intergenerazionale. La partecipa-
zione dei nonni è stata massiccia e le attività proposte 
dai ragazzi hanno permesso a tutti la possibilità di pas-
sare un paio di ore in piena immersione con il mondo 
giovanile ed i suoi valori positivi.

I prossimi appuntamenti sono per me molto impor-
tanti. Ci stiamo avvicinando al mese di novembre che 
per tutti noi porta in carico la data del “25 novembre: 
giornata contro la violenza sulle donne”. In sinergia 
con le associazioni del territorio e la Scuola Seconda-
ria di Primo Grado “C. Albisetti” abbiamo predisposto 
gli appuntamenti che caratterizzeranno la proposta di 
quest’anno. A partire dal 11 novembre con l’incontro in 
Auditorium comunale proposto da CIF Terno d’Isola in 
tema “Al cuore della relazione educativa”, proceden-
do poi a partire dal 18 novembre con la mostra d’ar-
te in Sala Ghisleni “La donna nella storia dell’arte” a 
cura degli artisti/studenti di terza “C. Albisetti” co-
ordinati dalla prof.ssa Ester Pais, per poi concludersi 
con la fiaccolata di “Done de Teren” di sabato 25 no-
vembre lungo le vie del paese che ci porterà all’evento 
serale a cura de “La Svolta -  Spazio ascolto uomini 
maltrattanti”. Ritengo sempre molto importante por-
tare il focus sulla piaga della violenza sulle donne, non 
solo perché il Comune di Terno d’Isola è l’Ente Capofila 
della Rete Interistituzionale Antiviolenza Ambito Terri-
toriale Isola Bergamasca e Bassa Val San Martino, ma 
soprattutto perché è attraverso questi appuntamenti 
di cittadinanza attiva, che portiamo avanti il pensie-
ro e l’esempio sui comportamenti corretti da tenere. I 
nostri ragazzi ci osservano, i nostri amici e conoscenti 
anche. Siamo tenuti come cittadini a dare l’esempio 
alle nuove generazioni per far capire quali sono i va-
lori importanti ed i giusti comportamenti per dive-
nire adulti corretti e consapevoli.

Inaugurazione Mostra “La donna nella storia
dell’Arte” #èsempreil25novembre

Festa dei nonni 2023
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A tal proposito venerdì 29 e sabato 30 settembre pres-
so i parcheggi di via Vignali si è tenuta la manifestazio-
ne “O bevi… o guidi”. Questa due giorni di manifesta-
zione è stata fortemente voluta dall’Amministrazione 
ed ha visto la sinergia tra il servizio di Polizia Locale, 
l’Assessorato ai Servizi Sociali, le Associazioni ACAT 
Terno d’Isola ed ATENA Bergamo, l’Autoscuola Re-
gazzi di Terno d’Isola e la CRI Bergamo Ovest e Val-
le Imagna. Il tutto sponsorizzato dalla Società Aru-
ba S.p.A.. Venerdì è stata presentata in Auditorium 
Comunale la manifestazione con approfondimenti 
normativi sul nuovo Codice della Strada e le sue viola-
zioni, e momenti di condivisione sul tema della guida 
e dell’abuso di alcol. Un momento molto forte è stato 
rappresentato dalla testimonianza del sig. Davide, ap-
partenente all’Associazione ACAT che ha raccontato la 
sua esperienza personale. Sabato 30 settembre è stato 
il momento dedicato alla scuola e più precisamente 
ai ragazzi delle classi terze dell’Istituto “C. Albisetti”. 
Ogni ragazzo dei circa 90 intervenuti, ha potuto effet-
tuare i singoli laboratori, le proposte visive, interagire 
con il simulatore moto, effettuare percorsi indossando 
il visore che simula lo stato di ebbrezza, comprendere 
cosa è necessario fare per effettuare un primo soccorso 
e rapportarsi con gli agenti di Polizia Locali per l’utilizzo 
del monopattino in sicurezza e dell’etilometro. È stato 
molto bello osservare la curiosità con la quale i ragaz-
zi si proponevano per le attività ed ascoltarli mentre 
formulavano domande e considerazioni. Sono questi 
i ragazzi che diverranno i cittadini di domani ed è 
proprio su di loro che bisogna investire!
Nel pomeriggio sono continuate le attività aperte alla 
popolazione che si sono concentrate principalmente 
sulla prova di frenata assistita su terreno bagnato. 
Grazie alla presenza di piloti esperti e di auto predi-
sposte, ogni cittadino interessato ha potuto provare 

questa attività in piena sicurezza, mettendosi diret-
tamente alla prova. Sempre durante il pomeriggio 
sono stati messi a disposizione dei diciottenni i modu-
li per partecipare all’estrazione dei due contributi da 
€. 300,00 che l’Amministrazione Comunale ha deci-
so di concedere per coloro che nel 2023 hanno preso 
e prenderanno la patente. Ricordatevi di completare 
l’invio della documentazione entro fine dicembre!!!

Per i prossimi mesi molte cose bollono in pentola… e 
non solo la polenta che profuma le nostre cucine, per-
tanto vi invito a seguire il sito internet e le pagine social.

Buon Natale da parte mia
e da tutto il Servizio Sociale!

Anna Senes
Assessore Esterno ai Servizi Sociali

Diventa volontario!
Hai a disposizione del tempo

per aiutare i tuoi concittadini?

Il servizio TRASPORTO ASSISTITO
HA BISOGNO DI TE!

Contatta gli uffici del Servizio Sociale del Comune
o l’Ufficio Trasporto Assistito in via Bravi 9.

TI ASPETTIAMO!
O bevi... o guidi!

O bevi... o guidi!
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Approvazione
Bilancio di Previsione:
numeri e considerazioni

Tutti i comuni sono alle prese con la diffi  cile quadratura dei bilanci di pre-
visione, in un contesto contrassegnato dalle forti incertezze legate ai 
costi energetici e alle guerre in corso, due variabili capaci di restituire 

complessità alla situazione che stiamo vivendo. All’interno del Bilancio Co-
munale bisogna eff ettuare due distinzioni fondamentali:
SPESE/ENTRATE CORRENTI = il funzionamento ordinario dell’ente 
SPESE/ENTRATE IN CONTO CAPITALE = gli investimenti 

Ogni anno, per redigere il bilancio preventivo dell’anno seguente, il Comune 
deve garantire in particolare due equilibri: 
- l’equilibrio di parte corrente 
- l’equilibrio sugli investimenti

La parte corrente del bilancio 2024 è altresì appesantita dall’aumento genera-
lizzato del costo dei beni e dei servizi, tenuto conto dell’incremento dell’indice 
ISTAT nonché dell’aumento dei tassi di interesse, che incide sulle eventuali 
aperture di credito e sulle anticipazioni di tesoreria e PNRR.

Si ottiene la quadratura della parte corrente valutando le possibili contrazioni 
della spesa e con una corretta stima delle entrate. I margini di manovra sulle 
entrate tributarie sono piuttosto contenuti in quanto diversi enti, a diff eren-
za del nostro Comune che è andato in controtendenza riducendo l’addizionale 
IRPEF, hanno già portato le aliquote ai livelli massimi. Inoltre, i margini di ma-
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novra sono contenuti perché l’attuale situazione eco-
nomica non consente di aumentare il prelievo fiscale. 
Aggiungiamo anche che, per quanto riguarda le entrate 
correnti, risulta molto complesso prevedere gli incassi 
dell’addizionale IRPEF.

Questo perché i calcoli dell’Agenzia delle Entrate (da cui 
possiamo estrarre i livelli minimi e massimi di compe-
tenza di incasso) si basano sui dati del 2020 e quest’an-
no abbiamo previsto (per competenza) 940.000 euro.

Quest’anno, in fase di approvazione del bilancio 2024-
2027, dovremo adeguare la tassazione IRPEF a quanto 
previsto dalla Legge di Bilancio 2024.

Sono state introdotte 3 aliquote:
- una al 23% per i redditi fino a 28.000
- una al 35% per i redditi da euro 28.000 fino ad euro 

50.000
- una al 43% per redditi superiori ad euro 50.000

Per quanto riguarda la TARI, le tariffe, da approvare co-
munque entro il 30 aprile, devono seguire il piano econo-
mico finanziario, dovendo garantire la copertura integra-
le dei costi in esso riportato. L’incremento delle tariffe è 
limitato dai vincoli imposti dall’ARERA e questo crea non 
poche difficoltà nel riuscire a far quadrare i conti.

Purtroppo, abbiamo ancora delle alte percentuali di 
insoluti sulle tariffe TARI che da sole ci obbligano ad 
accantonare circa euro 55mila annui nel FCDE (Fondo 
Crediti di Dubbia Esigibilità), come previsto dalla nor-
mativa in vigore. Gli importi che accantoniamo anno 
per anno nel FCDE sono stati 165.000 euro nel 2020, 
113.000 euro nel 2021, 89.000 euro nel 2022 e 95.000 
euro nel 2023. Questo va ad incidere notevolmente sul 
bilancio del Comune.

Questa Amministrazione ha effettuato un controllo 
minuzioso di tutte le utenze sia domestiche che non 
domestiche; purtroppo, spesso, incassare i microcredi-
ti diventa troppo oneroso ed i tempi sono davvero lun-
ghi (3/5 anni).

Per quanto riguarda le entrate extratributarie, nel 
2024 abbiamo previsto incassi pari ad euro 919.295.

Nel corso del nostro mandato, questo presidio ci ha 
permesso di triplicare questa voce di entrata, che ci ha 
consentito di investire in sicurezza stradale, nuova se-
gnaletica e strumenti di controllo. Ma, soprattutto, ha 
sanzionato veicoli che non rispettavano le norme stra-
dali ed in alcune occasioni ha consentito di “scovare” 
veicoli privi di revisione o di assicurazione.

Per quanto riguarda la spesa corrente, dal 2024 entre-
ranno a regime gli aumenti contrattuali per i dipenden-
ti, che andranno ad aumentare la spesa corrente per il 
nostro comune di circa euro 40.000 annui.

Altra voce che all’interno dei bilanci comunali (non solo 
il nostro) inizia ad avere un peso quasi insostenibile è la 
spesa per l’Assistenza Educativa Scolastica, passata 
da euro 193.498 del 2020 ad un importo previsto per il 
2024 di euro 283.200.

È facile immaginare come risulti ogni anno più com-
plesso far quadrare la parte corrente.

Tutti gli enti locali hanno l’obbligo di approvare entro 
il 31 dicembre il bilancio di previsione per il triennio 
successivo; da oltre vent’anni il Ministero ha consen-
tito il differimento del termine di approvazione. Il no-
stro Comune negli ultimi 3 anni ha sempre approvato il 
bilancio entro il 31 dicembre, salvo poi dover adottare 
variazioni di bilancio.

MODIFICHE AI PRINCIPI CONTABILI DEGLI ENTI LOCALI
Il decreto interministeriale del 25 luglio 2023 ha modi-
ficato i principi contabili degli enti locali introducendo 
norme per favorire l’approvazione del bilancio entro i 
termini previsti. Inoltre, ha previsto l’avvio del proce-
dimento di formazione del bilancio di previsione al 15 
ottobre: questo al fine di evitare sia le limitazioni ge-
stionali che sono proprie dell’esercizio provvisorio sia 
un’evidente vanificazione della programmazione, che 
deve essere il cardine della gestione degli enti locali.
Il processo di approvazione del bilancio di previsione 

prende avvio dall’elaborazione del cosiddetto “bilancio 
tecnico”.
In base a queste ultime modifiche legislative la Giunta 
deve approvare un atto di indirizzo per la predisposi-
zione delle previsioni di bilancio, elaborato in coerenza 
con il DUP (anche se non ancora approvato dal Consi-
glio), da inviare ai diversi responsabili dei servizi. Suc-
cessivamente, il responsabile del servizio finanziario 
deve trasmettere ai responsabili dei servizi una prima 
bozza di bilancio (c.d. bilancio tecnico).
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 ANNO  ACCERTATO 2018-2022
  2018  4.420.122,27
  2019  4.271.309,73
  2020  5.060.716,66
  2021  4.496.521,04
  2022  4.925.586,30

COMUNE DI TERNO D’ISOLA
Provincia di Bergamo

EVOLUZIONE ENTRATE CORRENTI DAL 2018-2022
Entrate Correnti 2018

Entrate Correnti 2019

Entrate Correnti 2020

Entrate Correnti 2021

Entrate Correnti 2022

TITOLO 3

TITOLO 2

TITOLO 2

TITOLO 2

TITOLO 2

TITOLO 3

TITOLO 3

TITOLO 3

TITOLO 3

TITOLO 1

TITOLO 1

TITOLO 1

TITOLO 1

TITOLO 1

titolo  descrizione accertato anno 2018
  1 ENTRATE TRIBUTARIE  3.452.272,36
  2 TRASFERIMENTI CORRENTI  236.742,99
  3 ENTRATE EXTRATRIBUTARIE  731.106,92

     4.420.122,27

titolo  descrizione accertato anno 2019
  1 ENTRATE TRIBUTARIE  3.388.580,48
  2 TRASFERIMENTI CORRENTI  221.056,03
  3 ENTRATE EXTRATRIBUTARIE  661.673,22

     4.271.309,73

titolo  descrizione accertato anno 2020
  1 ENTRATE TRIBUTARIE  3.248.643,10
  2 TRASFERIMENTI CORRENTI  1.173.237,33
  3 ENTRATE EXTRATRIBUTARIE  638.836,23

     5.060.716,66

titolo  descrizione accertato anno 2021
  1 ENTRATE TRIBUTARIE  3.360.586,62
  2 TRASFERIMENTI CORRENTI  441.062,81
  3 ENTRATE EXTRATRIBUTARIE  694.871,61

     4.496.521,04

titolo  descrizione accertato anno 2022
  1 ENTRATE TRIBUTARIE  3.369.677,32
  2 TRASFERIMENTI CORRENTI  667.120,22
  3 ENTRATE EXTRATRIBUTARIE  888.788,76

     4.925.586,30

1 2 3

1 2 3

1 2 3

1 2 3

Entrate Correnti 2018 - 2022
6.000.000,00
5.000.000,00
4.000.000,00
3.000.000,00
2.000.000,00
1.000.000,00

-
1 2 3 4 5

TITOLO 2

1 2 3
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Lavori pubblici, manutenzioni,
ambiente e viabilità

Lavori terminati e
in dirittura d’arrivo!

Continua, all’insegna della concretezza, l’impegno dell’Amministrazione 
Comunale per terminare entro la fi ne del mandato i cantieri che anche 
negli ultimi mesi hanno interessato il territorio e il vasto patrimonio 

comunale.
Si tratta di opere (piccole e grandi) pensate e realizzate all’insegna della si-
curezza, della vivibilità, della sostenibilità e del decoro urbano del paese, 
molte delle quali attese da anni da parte della cittadinanza.

LAVORI PUBBLICI E VIABILITÀ
Sono terminati i lavori di posizionamento delle staccionate in legno che de-
limitano il percorso ciclopedonale lungo il torrente Buliga grazie anche 
all’assegnazione di un contributo ministeriale. L’opera si sviluppa dal ponte di 
Via Milano al ponte di via Medolago da una parte, e sul lato opposto dal parco 
di Via Don Rota alla chiesetta di San Donato, permettendo ai Cittadini sposta-
menti in sicurezza. È un intervento che mette in risalto i recenti lavori di messa 
in sicurezza spondale e di pulizia dell’alveo del torrente, che contribuisco-
no a rendere il territorio meno vulnerabile dal punto di vista idrogeologico, 
risultato importante anche in virtù dei disagi manifestatisi nel Nord e Centro 
Italia negli ultimi mesi.

Staccionata lungo Buliga
Staccionata parco Don Rota

chiesetta San Donato
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In tema di sicurezza si sono conclusi nella tempistica 
prevista i lavori di adeguamento sismico del secon-
do lotto della scuola primaria (occasione anche per 
imbiancare le aule e i corridoi oggetto di intervento), 
garantendo un puntuale inizio delle lezioni.

Completati anche gli interventi di viabilità volti a 
mettere in sicurezza l’utenza pedonale (marciapiede 
di Via Don Rota e di via Vignali, attesi da oltre 20 anni, 
nuovo passaggio pedonale di fronte alla scuola pri-
maria e dell’infanzia) e a migliorare il manto stradale 
(tratto iniziale di via Roma, di via Valtrighe oltre ad 
una serie di interventi puntuali). 

Relativamente agli obblighi convenzionali legati al 
SUAP Paganello, situazione ereditata dalla prece-
dente amministrazione e che purtroppo si trascinava 
da quasi 15 anni, sono finalmente terminati sia i lavori 
del percorso ciclopedonale lungo il lato nord di Via 
Roma sia i lavori di realizzazione del parcheggio in via 
Marco Biagi. Entrambi sono ora a disposizione della 
cittadinanza.
Per quanto riguarda la pista ciclopedonale, il pro-
getto approvato dalla precedente amministrazione 
presentava in diversi punti larghezze inferiori allo stan-
dard di 2,5 mt e risultava pertanto poco funzionale 
(anche per il fatto di aver previsto un tracciato soprae-
levato) e con diverse limitazioni per pedoni e ciclisti. 

Nuovo attraversamento scuole

Per questo tipo di progetto, ritenuto oltretutto poco 
sicuro da parte della provincia, non avremmo più ot-
tenuto il nullaosta. Inoltre la procedura di esproprio 
dei terreni dei privati necessari per la realizzazione 
dell’opera non era stata conclusa dalla precedente 
amministrazione.
Per tali motivazioni, e soprattutto al fine di migliorare 
la sicurezza, è stato predisposto un nuovo progetto 
(interamente a carico del privato realizzatore dell’o-
pera) che, su indicazione della Provincia, ha previsto 
una riduzione della carreggiata stradale della provin-
ciale e un corrispondente allargamento del sedime 
ciclopedonale ben oltre i 2,5 mt con la realizzazione di 
un cordolo spartitraffico di 80 cm. L’allargamento del-
la pista di oltre 1 metro su tutto il fronte di circa 500 
metri ha naturalmente comportato lavori aggiuntivi 
(scarifica, cassonetto stradale, tappettino ecc.) che 
sono stati compensati dall’utilizzo di materiali meno 
onerosi ma di pari prestazioni e durata.
Anche per quanto riguarda il parcheggio a nord delle 
cosiddette “torri” in via Biagi, il progetto originaria-
mente approvato è stato rivisto e migliorato (modi-
fica e formazione di due nuovi accessi, adeguamento 
all’invarianza idraulica con il potenziamento della rete 
di smaltimento, adeguamento delle armature dell’im-
pianto di illuminazione). Anche in questo caso sia il 
nuovo progetto sia le opere migliorative sono state 
totalmente a carico del soggetto realizzatore che ha 
eseguito lavori per un importo complessivo di circa 
670.000€ (oltre alle nuove spese di progettazione), 
ben oltre i circa 585.000€ previsti in convenzione. 
Fortunatamente l’Amministrazione Comunale ha 
sempre perseguito, anche per questioni di tempistica, 
la strada di far realizzare i lavori direttamente all’o-
peratore; se si fossero ascoltati gli infondati sugge-
rimenti della minoranza che premeva per riscuotere 
la somma dovuta e realizzare le opere, con tale somma 
(visti anche gli attuali prezzi e la tempistica delle ope-
re pubbliche) si sarebbero realizzati solo un paio di 
centinaia di metri di pista.

Pista ciclopedonale lungo S.P. 166

Marciapiede Via Don Rota
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Sempre in tema di sicurezza/viabilità si conferma la 
bontà della scelta della realizzazione del marciapie-
de/percorso protetto tra la Piazza VII Martiri e l’O-
ratorio, con l’attraversamento pedonale rialzato e il 
senso unico alternato per gli autoveicoli all’altezza 
del ponte sul Buliga che, fungendo anche da modera-
tore per la velocità veicolare, garantisce il transito in 
sicurezza dei pedoni.

Pista ciclopedonale lungo S.P. 166

A seguito dell’intervento di riqualificazione dell’illu-
minazione pubblica (abbiamo sostituito circa 1200 
corpi illuminanti con tecnologia a LED) si è provveduto 
a realizzare i lavori ricompresi nelle cosiddette “mi-
gliorie” all’interno del contratto di concessione. Ossia:
- la nuova illuminazione del parcheggio del cimitero
- i nuovi attraversamenti pedonali illuminati in via 

Milano, in via Roma lungo la S.P. 166 e in Via Olim-
po; il tutto sempre nell’ottica di un impianto di illu-
minazione più moderno, efficace e volto ad aumen-
tare anche la sicurezza pedonale e viabilistica.

Nuovo parcheggio via Biagi

Marciapiede-percorso protetto
Piazza 7 Martiri - Oratorio

Illuminazione parcheggio cimitero
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In un paio di anni, grazie agli sforzi e all’impegno dei 
Cittadini (che ringraziamo con grande riconoscenza), 
la percentuale di raccolta differenziata è salita sopra 
l’80%, ben oltre la media provinciale e regionale (al 
nostro insediamento nel 2019 la percentuale era del 
68%).
Ancor più importante il dato sulla produzione di rifiuto 
secco indifferenziato (smaltito in discarica o inceneri-
to) ridotto della metà (dai 108 Kg pro capite del 2019 
ai 54 Kg pro capite del 2021). Il dato si è confermato 
anche negli anni seguenti e oggi Terno è in testa alla 
classifica dei comuni virtuosi dell’Isola e circa tren-
tesimo in Provincia. Questi risultati ci hanno permes-

Attraversamento pedonale luminoso S.P. 166Attraversamento pedonale luminoso Via Milano

so di essere premiati nel 2020 e nel 2021 da Legam-
biente Lombardia tra i “Comuni Ricicloni”. 
Si tratta di traguardi dal grande impatto, soprattutto 
dal punto di vista ecologico: si stima che lo sforzo dei 
cittadini abbia permesso di evitare l’immissione di 
1,2 tonnellate di CO2 l’anno, pari all’effetto assor-
bente di 33.000 piante.

Quasi concluse le operazioni di sostituzione dei cesti-
ni stradali (85 cestini sostituiti su circa 130 presenti sul 
territorio comunale nei parchi e lungo strade e marcia-
piedi).
I nuovi cestini, che dispongono di una doppia bocca 

ECOLOGIA E SOSTENIBILITÀ
Fin dal nostro insediamento, abbiamo riservato particolare attenzione al tema ambientale e soprattutto alla rac-
colta differenziata. I risultati sono ben rappresentati nella tabella sottostante.

ANNO
% R.D.

LOMBARDIA

% R.D.
PROV.

BERGAMO

% R.D.
TERNO

D’ISOLA

KG
pro capite

rifiuto secco
indifferenziato

Posizione
Isola B.sca

per Kg
pro capite
di rifiuto

secco
indifferenziato
(su 21 comuni)

Posizione
Provincia

di Bergamo
per Kg

pro capite
di rifiuto secco
indifferenziato
(su 242 comuni)

2019* 72,00% 76,10% 68,38% 108,94 14 119

2020* 73,30% 77,40% 80,57% 53,46 1 33

2021* 73,20% 78,30% 83,63% 54,50 1 32

2022* 73,20% 79,40% 81,93% 52,77 1 34

  * Dati Osservatorio Rifiuti Provincia di Bergamo.
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per la raccolta, oltre che di un apposito spazio dove 
spegnere le sigarette, recano anche degli adesivi che 
incoraggiano ad un corretto uso degli stessi e in molti 
casi si accompagnano ai cartelli predisposti dal Con-
siglio Comunale dei Ragazzi e delle Ragazze, al fine 
di sensibilizzare la cittadinanza. Nonostante i migliora-
menti ottenuti dobbiamo constatare che una piccola 
parte dei Cittadini ancora non conferisce in modo 
corretto i rifiuti ed utilizza in modo improprio i ce-
stini pubblici, vanificando gli sforzi di gran parte della 
cittadinanza.
A tal proposito, per rispettare il decoro urbano, oltre ai 
consueti controlli, è entrata in servizio una nuova fi-
gura (a seguito della rimodulazione del servizio di igie-
ne urbana con l’operatore Val Cavallina Servizi) dedica-
ta alla pulizia a piedi di “fino” degli spazi pubblici e 
delle zone urbane del paese più difficili da raggiungere.

Sempre nell’ottica di promuovere la sostenibilità am-
bientale, a breve saranno attive una serie di colonnine 
di ricarica per veicoli elettrici con potenza di ricarica 
“fast” pari a 75KW e “quick” pari a 22KW realizzate 
dall’Amministrazione Comunale in partnership con la 
società Be Charge in alcune zone strategiche e facil-
mente accessibili del paese:
• via Biagi (parcheggio Eurospin) colonnina “fast” + 

colonnina “quick”
• via Fermi (parcheggio a lato della S.P. 166) colon-

nina “fast”
• via Bravi (parcheggio tra biblioteca e parco Piva-

no) colonnina “quick”

Cestini e cartelli di sensibilizzazione

Terminata anche l’installazione di nuovi giochi (un gi-
rello e un castello) all’interno del parco del Municipio, 
grazie al contributo derivante dal bando “parchi inclu-
sivi”, che ha permesso di renderlo non solo più bello 
ma anche più fruibile per le persone diversamente abili.

Colonnine ricarica Via Biagi

Colonnine ricarica zona parco Pivano

Sono stati infine affidati i lavori (che si concluderanno 
presumibilmente la prossima primavera) del secondo 
lotto del Parco della Memoria, progetto che ha un oriz-
zonte temporale di tre anni, promosso in collaborazio-
ne con le scuole e il Consiglio Comunale dei Ragazzi e 
delle Ragazze, pensato per onorare il sacrificio di coloro 
che hanno perso la vita nei tragici conflitti del Novecen-
to mettendo a dimora un albero per ognuno dei caduti 
e arricchendo il parco con dei totem esplicativi.

Nuovi giochi inclusivi

Parco della memoria
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MANUTENZIONI DEL TERRITORIO
Sempre nell’ottica del decoro urbano, al fine di valo-
rizzare il territorio, si è provveduto alla sistemazione 
della piazzetta della Chiesetta di San Rocco a Caste-
gnate.
Sono state effettuate la pulizia della pavimentazio-
ne, della fontana, delle sedute e la manutenzione del 
muro.

Inoltre si è provveduto a rinfrescare la segnaletica 
orizzontale in diversi punti del paese.
Sono solo gli ultimi di una serie di interventi puntua-
li programmati che si sono susseguiti negli anni e che 
continueranno anche nel 2024 con una serie di pota-
ture, asfaltature e ulteriori manutenzioni per rendere 
il paese più sicuro e vivibile.

Manutenzione piazzetta San Rocco Segnaletica orizzontale

PROTEZIONE CIVILE
Continua la collaborazione con il Gruppo Alpini di 
Terno d’Isola - Sezione ANA di Bergamo, a seguito 
del rinnovo della convenzione per i servizi di Prote-
zione Civile; il gruppo è attivo non solo nell’ambito 
della gestione delle situazioni di emergenza (come 
durante le fasi della pandemia o delle recenti bombe 
d’acqua) ma anche nel campo della prevenzione, si-
curezza e manutenzione straordinaria del territorio 
(partecipazione alla giornata del verde pulito, manu-
tenzione sponde torrente Buliga ecc.)

Un appuntamento fisso per i ternesi in questi ultimi anni è sicuramente la Giornata del verde pulito. 
Un evento ormai consolidato che si svolge due volte l’anno, nei mesi di Aprile e Ottobre. Oltre agli 

amministratori, l’iniziativa vede sempre impegnati i nostri cittadini e i ragazzi delle scuole medie, sempre 
accompagnati dai volontari della protezione civile, per far sì che tutto si svolga in piena sicurezza.
La giornata di Aprile è stata ancora piú significativa perché introdotta, nei giorni precedenti, da un inter-
vento di Legambiente nelle classi delle scuole medie, per sensibilizzare e informare i nostri ragazzi sull’im-
portanza di queste iniziative e imparare ad amare e a prenderci cura del mondo che ci circonda.
La giornata in programma nel mese di Ottobre purtroppo non ha avuto luogo a causa del maltempo, ma 
proprio per questo abbiamo deciso di portarci avanti e fissare già una data per il prossimo anno. Comuni-
chiamo quindi che il 20 Aprile 2024 avrà luogo una nuova “Giornata del verde pulito”, insieme ai nostri 
ragazzi e a tutti i cittadini che decideranno di mettersi in gioco e dedicare qualche ora del proprio tempo per 
il nostro paese. L’ECOLOGIA CI INSEGNA CHE LA NOSTRA PATRIA È IL MONDO. Vi aspettiamo numerosi.

Riccardo Sorzi 
Consigliere Comunale delegato all’Ambiente e ai Rapporti con le Associazioni

Giornata del Verde Pulito, appuntamento al 2024!

Giornata del Verde Pulito
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Damiano Marconi

Progetti, bando e mercato:
ecco le nuove proposte!

Come già preannunciato, anche quest’anno il nostro comune ha ripropo-
sto l’iniziativa “Tu vali”, che ha nuovamente riscosso un ottimo succes-
so, con la dea bendata che ha baciato diversi concittadini e negozianti.

Come sappiamo, il punto focale del progetto “Tu Vali” riguarda l’ottimizzazio-
ne della raccolta diff erenziata e, grazie al lavoro di tutti, cittadini per primi, ci 
siamo riusciti: per il secondo anno consecutivo Terno d’Isola è stato premia-
to da Legambiente come “Comune riciclone”! Per questo progetto, il nostro 
Comune ha ricevuto a Roma un attestato di riconoscimento.
E se “Tu Vali” continuasse anche per il 2024? Vedremo!

Regione Lombardia ha messo a disposizione dei fondi destinati ad un bando 
con l’obiettivo di sostenere la ripresa delle attività economiche, dei servizi, la 
nascita di nuove imprese e per favorire la riapertura di locali sfi tti. La misura 
prevede un’attenzione specifi ca volta a promuovere una maggiore competi-
tività del tessuto commerciale locale e una maggiore attenzione agli aspetti 
legati alla sostenibilità e all’innovazione tecnologica, dando priorità al genere 
femminile e ai giovani. 
Il bando è stato pubblicato attraverso il Distretto del commercio “Ville e Tor-
ri”, di cui il nostro Comune fa parte, e sono stati individuati tre commercianti 
ternesi che riceveranno il contributo.

In questi ultimi anni è emersa una criticità rispetto all’area del mercato setti-
manale: data la scarsa affl  uenza, il mercato si è notevolmente ridotto, tanto 
da far aff ermare ai rappresentanti di categoria che, senza un cambio di rotta, 
entro la fi ne dell’anno il mercato avrebbe rischiato la chiusura. Ipotesi inac-
cettabile, per quanto ci riguarda! Per questo, negli ultimi mesi abbiamo avuto 
diversi incontri con i rappresentanti degli ambulanti, durante i quali, di fronte 
alla segnalazione della diffi  cile situazione in atto, abbiamo lavorato per trova-
re una soluzione concreta e condivisa anche dai negozi di vicinato. 

Da un confronto sereno e costruttivo 
tra amministratori e operatori di set-
tore si è convenuto che, in via speri-
mentale, per una durata di 12 mesi, il 

mercato del giovedì pomeriggio si 
sposterà nel parcheggio di via Bravi 
all’altezza della biblioteca comunale. 

Questa soluzione dovrebbe garantire 
un duplice benefi cio: da una parte 
il mercato, essendo posizionato in 

una zona più centrale del paese, po-
trebbe richiamare un maggior numero 

di clienti, riportando nuove bancarelle. 
Dall’altra, potrebbe permettere alla citta-
dinanza di vivere maggiormente gli spazi 

intorno all’area della biblioteca.
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anno 2024

24

• è consentito l’accesso SOLO all’utente munito di “tesserino”
 (CRS o Carta d’Identità per utenze domestiche e tesserino rifi uti per Ditte);
• per evitare aff ollamenti, gli utenti in attesa sono pregati di aspettare pazientemente il proprio turno;
• per permettere un affl  usso ottimale, il personale è autorizzato a limitare l’accesso UNA PERSONA
 ALLA VOLTA;
• verranno comunque applicati gli eventuali protocolli anti Covid previsti al momento della distribuzione sacchi.

DISTRIBUZIONE SACCHI E DIFFERENZIATA ANNO 2024

Distribuzione Sacchi

La distribuzione dei sacchi è riservata ai nuclei familiari, agli enti,
alle attività commerciali, artigianali e di servizio, regolarmente iscritti a ruolo.

per la Raccolta Diff erenziata

I Cittadini possono 
ritirare i sacchi, o delegare
altra persona, muniti di 
CRS (Carta Regionale dei
Servizi) o CARTA D’IDENTITÀ
dell’intestatario TARI
(anche in fotocopia)

Le ditte e gli enti
per il ritiro dei sacchi

devono presentarsi
muniti di TESSERINO 

(il medesimo utilizzato
per l’accesso al

centro di raccolta)

NORME COMPORTAMENTALI DA RISPETTARE NEL RITIRO DEI SACCHI

Tagliando promemoria per ritiro sacchi

TERNO calendario
I Cittadini possono ritirare i sacchi, o delegare altra
persona, muniti di CRS (Carta Regionale Dei Servizi) o
carta d’Identità dell’intestatario TARI (anche in fotocopia)

Le ditte e gli enti devono presentarsi 
muniti di tesserino (il medesimo 
utilizzato per l’accesso al centro di 
raccolta) 

SACCHI GIALLI PLASTICA: 
n. 26 in totale

terminati si acquistano in autonomia

SACCHI ROSSI INDIFFERENZIATO
con Stemma Comunale*:
n. 26 x 1 o 2 persone
n. 39 x 3 persone
n. 52 x 4 o più persone

DOTAZIONE SUPPLEMENTARE:
n. 13 sacchetti per cani/gatti iscritti 
all’anagrafe e regolarmente vaccinati
n. 104 per ogni lattante sotto i 3 anni
n. 104 per ogni persona che utilizza 
presidi di assorbenza

fa la differenza

*N.B. una volta esauriti li troverete al distributore in Comune (non saranno raccolti sacchi senza logo comunale)

SACCHI BLU INDIFFERENZIATO
con Stemma Comunale*: 
n. 56 per ogni ditta/ente
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1
2
3
4
5
6

Mercoledì 20 dicembre 2023 dalle 14,30 alle 18,30

Sabato 23 dicembre 2023 dalle   9,00 alle 12,00

Mercoledì 27 dicembre 2023 dalle 14,30 alle 18,30

Mercoledì 10 gennaio 2024 dalle 14,30 alle 18,30

Sabato 13 gennaio 2024 dalle   9,00 alle 12,00

Mercoledì 17 gennaio 2024 dalle 14,30 alle 18,30

Sabato 20 gennaio 2024 dalle   9,00 alle 12,00

Non sarà più possibile
ritirare i sacchi oltre

sabato 20 gennaio 2024!

Tagliando promemoria per ritiro sacchi 

24
DISTRIBUZIONE SACCHI E DIFFERENZIATA ANNO 2024

TERNO calendariofa la differenza
La distribuzione sarà effettuata presso la 
Ex Scuola Elementare - Via Bravi, 9 nei giorni:

LE 12 REGOLE per fare la differenza

In caso di
impossibilità al ritiro,

delegare una persona munita
dei vostri documenti. 

divido sempre i rifiuti: Junker
mi aiuta a differenziare

conferisco i rifiuti nei sacchetti
e nei contenitori giusti

uso solo il sacchetto rosso
per l’indifferenziato

conferisco i rifiuti nei giorni
calendarizzati

conferisco i rifiuti la sera
dopo le ore 20.00

ritiro i contenitori svuotati
il prima possibile

porto in discarica i rifiuti che non
vengono ritirati porta a porta

getto pile e medicine nei
contenitori appositi

getto nei cestini e non per strada
i piccoli rifiuti (scontrini, mozziconi,
fazzoletti, carte di caramelle...)

non abbandono in giro bottiglie
di plastica o vetro

non abbandono in giro avanzi
di cibo o loro contenitori

non getto sacchi di rifiuti nei
cestini pubblici

7
8
9
10
11
12

La distribuzione dei sacchi è riservata ai nuclei familiari, agli enti,
alle attività commerciali, artigianali e di servizio, regolarmente iscritti a ruolo.



Lo scorso 14 maggio si è celebrata la prima Festa degli Anziani. Ad ospitare questa preziosa occasio-
ne di aggregazione e socialità è stata l’Oasi dell’Area feste, che ha fatto da cornice ad una giornata 

di divertimento all’insegna della compagnia. In queste pagine vogliamo ripercorrere i momenti vissu-
ti insieme con una selezione di scatti che ci hanno immortalato in una giornata di festa.
Ci vediamo il prossimo 26 maggio per la seconda edizione dell’iniziativa! Non mancate!

Festa degli Anziani:Festa degli Anziani: buona la primabuona la prima
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Facciamo parlare i risultati!

Quasi cinque anni sono trascorsi a 
partire dall’insediamento di que-
sta Amministrazione comuna-

le. Un lustro fatto di parentesi storiche 
che non ci saremmo mai aspettati di 
dover aff rontare, come la crisi pande-
mica, contraddistinta da due costanti: 
l’impegno quotidiano degli ammini-
stratori, nell’ottica di costruire un paese 
migliore, e i suggerimenti fuori luogo delle 
minoranze consiliari, incoerenti rispetto alle azioni 
dimostrate dai proponenti. 
Prendiamo per esempio la pista ciclopedonale di via 
Roma: se avessimo seguito i suggerimenti del grup-
po leghista, avremmo realizzato non più di 200 metri 
del tracciato, senza peraltro realizzare il parcheggio 
adiacente l’Eurospin recentemente completato. E se 
non fosse stato per l’interrogazione presentata dagli 
attuali amministratori quando sedevano in minoran-
za, la precedente giunta non avrebbe nemmeno pro-
ceduto con il ricorso al TAR. 
Fortunatamente, abbiamo tracciato una nuova stra-
da che abbiamo scelto di seguire in modo coerente. 
Abbiamo raddoppiato il numero degli agenti della 
polizia locale, che la precedente Amministrazione 
aveva scelto apertamente di dimezzare. Abbiamo 
tolto dalla circolazione un ricettacolo di criminalità 
come le ex casette FBM, che la giunta che ci ha pre-
ceduto ha scelto di tollerare. Come sarebbe stato il 
futuro della sicurezza urbana a Terno, con due soli 
agenti e con un presidio di spaccio e degrado ancora 
sul territorio?
Fortunatamente le scelte prese negli ultimi cinque 
anni in tema sicurezza e decoro urbano si sono dimo-
strate concrete e ferme. Ciononostante, sappiamo 
che la strada da percorrere è ancora lunga e, infatti, è 
in cantiere un nuovo progetto di cittadinanza attiva 
che ci prepariamo a lanciare.
Alla minoranza leghista, non avvezza alla ricerca di 
bandi, devono essere sfuggiti i contributi che ci sia-
mo aggiudicati e che hanno portato alla messa in 
sicurezza antisismica delle scuole primarie e delle 
materne, l’effi  cientamento energetico e la riqualifi -
cazione del palazzetto dello sport, la realizzazione 
del parco inclusivo nell’ambito del municipio, l’in-
stallazione di ulteriori 24 telecamere di videosorve-

glianza, la riqualifi cazione del centro spor-
tivo, il passaggio pedonale da Piazza VII 

Martiri all’Oratorio e altro ancora. Si 
tratta di bandi ottenuti grazie ad un 
lavoro preciso e costante che ci vede
tra i primi in provincia per numero 
di opere realizzate, e che vanno oltre 

i fondi arrivati a tutti i Comuni nell’am-
bito della ripartenza post-pandemia. Nel 

precedente mandato, il tanto sbandierato e 
decantato fi nanziamento ricercato dai leghisti è 

terminato con un debito per i cittadini di 334.000€, 
perché non presentato correttamente! Chi ha una 
carica amministrativa (o anche due) dovrebbe ricor-
darlo.
Infatti, ci chiediamo quali siano gli interessi che 
intende tutelare il consigliere leghista ternese il 
quale solo a Terno ha indetto urgentemente un con-
siglio comunale per l’avvicendamento a carica di vi-
cesindaco. Quale dei due Comuni tutela, visti i mol-
teplici doppi interessi in comune? Ci sono situazioni 
in cui ci saremmo aspettati un occhio di riguardo per 
i nostri concittadini. 
Se il consigliere leghista si fosse impegnato a rispet-
tare il programma di mandato di Chignolo, i ternesi 
sarebbero nelle condizioni di avere un servizio mi-
gliore legato alla stazione ecologica. I programmi di 
mandato ternese e di Chignolo prevedevano di elimi-
nare il pagamento dello smaltimento dell’erba in di-
scarica. Terno ha tradotto questo principio in realtà 
quattro anni fa ma il consigliere leghista ancora no. 
In questo modo non è possibile ridurre le pesate in 
discarica (stimiamo un taglio del 50%) e il tempo ne-
cessario per le operazioni, il fabbisogno di personale 
e i costi del centro di raccolta che incidono sul tem-
po di permanenza in discarica e di rifl esso sul costo 
della TARI.
Cogliamo l’opportunità di questo spazio per augu-
rare a tutti i cittadini ternesi di trascorrere un sere-
no Natale e di approcciare il 2024 con fi ducia e ot-
timismo.   Pensavamo di esserci lasciati alle spalle 
esperienze di calunnia e insinuazioni varie, e invece 
ancora assistiamo a questo gioco che, oltre a non 
essere costruttivo, non è un segnale esemplare per 
persone che si presenteranno alle prossime elezioni 
comunali.
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Tante parole ma poca sostanza

Ricapitoliamo il lavoro costruttivo fat-
to in opposizione in questi anni, i 
suggerimenti propositivi avanzati 

per il bene di Terno, purtroppo sempre 
ignorati da parte dell’amministrazione. 
Si poteva fare molto di più (lo dice or-
mai la stragrande maggioranza dei Ter-
nesi), si è preferito nascondersi dietro il 
solito giro di parole vuote; arroganza e zero 
ascolto è stata la regola dell’amministrazione, 
e ne prendiamo atto. 
Con l’enorme disponibilità di soldi messi a disposizio-
ne dopo il Covid da Stato e Regione si poteva rivolu-
zione per davvero Terno, invece l’amministrazione ha 
preferito fermarsi ai titoli, apparenza e poca sostanza.
Analizziamo: Realizzazione Ciclostazione, avevamo 
segnalato errori, dimenticanze, possibili migliorie da 
fare prima di realizzarla, risultato? ignorati, ma ave-
vamo ragione, le dimenticanze e gli errori hanno por-
tato poi a più interventi sull’opera con la conseguen-
za di veder lievitati i costi a 200mila euro.
Sui lavori fermate autobus di Via Albisetti avevamo 
segnalato la mancanza delle pensiline previste, sia-
mo stati ascoltati?
No, risultato? cittadini lasciati d’inverno ed estate 
esposti alle intemperie. I progetti e i lavori di rifaci-
mento spondale del Buliga, fatti 2 progetti, 2 appal-
ti, per poi avere 2 subappalti ad un unico operatore, 
abbiamo chiesto spiegazioni a cui non sono seguite 
risposte chiare. Sempre a riguardo del Buliga e cura 
dell’ambiente avevamo segnalato lo sversamento di 
liquami inquinanti, siamo stati ignorati, risultato?
Sindaco e amministrazione hanno ricevuto una san-
zione amministrativa dalla Provincia. La conduzione 
dei lavori dell’opera Pia Bravi di via Castegnate, si è di-
chiarato il fi ne lavori incompleto rispetto al progetto 
approvato ed accettando una situazione di immobili-
smo che è sotto gli occhi di tutti dopo 4 anni, anche 
su questo, silenzio sulla questione.
Ciclopedonale via Roma realizzato dopo 4 anni sol-
tanto perché non abbiamo mai smesso di farci senti-
re con le nostre interrogazioni, il Sindaco ipotizzava 
da sue dichiarazioni “10 anni di tempo per provve-
dere a realizzare l’opera”, quando grazie al lavoro di 
chi lo aveva preceduto, si è trovato una causa vinta 
e 584mila euro a disposizione, modifi cato il proget-
to iniziale il risultato è sotto gli occhi di tutti, valute-
ranno i cittadini. La riduzione delle tasse promessa? 

Nessuno l’ha vista, però al tempo stesso gli 
amministratori hanno provveduto ad ade-

guarsi all’aumento dell’indennità smen-
tendo le promesse fatte.
L’amministrazione si vanta aver trasfor-
mato Terno nel Comune più riciclone, 
i rifi uti e la sporcizia aumentati a vista 

d’occhio in questi anni lungo marciapiedi 
e strade dobbiamo far fi nta che non esita-

no? L’aumento della TARI di anno in anno e il 
lievitare dei costi annessi di gestione dei rifi uti dob-
biamo ignorarli in rapporto al mancato miglioramen-
to di qualità tanto sbandierato ma mai avvenuto?
In merito alla sicurezza aspettiamo ancora risposte e 
azioni concrete.
Spaccio di droga, microcriminalità imperante, tentavi 
di stupro e sassaiole in piazza, grida e urla a ogni ora 
del giorno e della notte facciamo fi nta che non esi-
stano? Sicurezza, decoro e ordine non si ottiene solo 
mettendo dei fi ori nei vasi in piazza. Per non parlare 
della viabilità.
Parliamo del verde pubblico tanto amato e dei tenta-
tivi di svendita a privati oltre all’incuria più totale vedi 
al Del lüf? Infi ne il triste epilogo sulla vicenda inter-
na alla Giunta Comunale con la revoca della fi ducia 
all’ex Vicesindaco.
Avevamo posto domande tecniche sulla procedura 
seguita, chiarire contraddizioni nelle dichiarazioni 
pubbliche rilasciate ai giornali dal Sindaco, abbiamo 
invece assistito ad un triste e immotivato arrampi-
carsi sugli specchi, a cui è seguito il richiamo da parte 
del Prefetto a rispettare ruoli e norme. Rimangono 
ancora ombre su quanto accaduto.
In altri comuni dove sono state tolte le deleghe agli 
assessori il Sindaco in Consiglio ha comunicato le 
motivazioni contrariamente a quanto fatto dal Sin-
daco di Terno, il ruolo istituzionale non permette di 
tirare il sasso e poi nascondere la mano. Noi stiamo 
lavorando per un’alternativa migliore, credibile e 
aperta a chiunque voglia lavorare seriamente per il 
bene di Terno.

Cogliamo l’occasione per augurarvi
un sereno Natale e felice Anno nuovo.
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In conclusione:
si costruisca un futuro migliore

In conclusione di mandato sono gli attua-
li amministratori del nostro Comune: 
sono passati quasi cinque anni dall’in-

sediamento e l’anno prossimo ci sono le 
elezioni.
Bisogna sempre essere grati a chi si è as-
sunto un impegno pubblico? Se è mosso 
da buone intenzioni e spirito di servizio 
crediamo di sì.
Nello stesso tempo crediamo anche che chi si 
impegna nel Consiglio Comunale debba avere ben 
presente la responsabilità di rappresentare una popo-
lazione che potrebbe essere penalizzata da ammini-
stratori inadeguati.
Ci sentiamo di incoraggiare chi sta pensando di can-
didarsi alle prossime elezioni comunali, l’impegno in 
Amministrazione Comunale può essere coinvolgen-
te e produrre risultati importanti per la popolazione 
che non pretende dagli amministratori grandi cose 
ma servizi efficienti, una vita sociale e un ambiente 
rispondenti ai bisogni di tutte/i oltre che la giusta at-
tenzione per situazioni particolari.
La storia di Terno ha visto negli anni importanti pre-
senze socialiste nei ruoli di Consigliere, Assessore e 
Sindaco e con loro abbiamo vissuto esperienze straor-
dinarie e, spesso, innovatrici rispetto ai comuni dell’I-
sola. 
Determinante è sempre stato il rapporto con le varie 
realtà politiche, sociali, scolastiche, culturali e reli-
giose, produttive del paese e del territorio. Il collega-
mento con la popolazione è stato stimolato con una 
presenza associativa d’eccezione che ha prodotto una 
vitalità socio culturale sfociata anche in servizi primari 
che con le sole risorse comunali non sarebbero sta-
ti possibili: dal Centro anziani al Centro Sollievo, dal 
Centro Luna ai Gruppi di mutuo aiuto per i problemi 
di alcool, ludopatia e droga delle varie Associazioni 
Sociali che danno sostegno con servizi di vario tipo, 
psicologico, consegna di beni di prima necessità, for-
mazione e sostegno scolastico, iniziative per l’integra-
zione, trasporto assistito e altro che hanno trovato 
sede nel Palazzo Bravi ammodernato, nelle ex scuole 
elementari insieme alla biblioteca e alle compagnie 
teatrali, nella bellissima sede degli Alpini costruita 
con il lavoro degli Alpini dove ha trovato ospitalità an-
che la Protezione Civile.

E sempre con le Associazioni progetti mirati 
con i giovani quali “Cura il tuo Comune”. 

L’attenzione al patrimonio comunale 
ha avuto momenti forse irripetibili con 
l’acquisizione di cospicui finanziamenti 
provinciali/regionali e statali oltre che il 
recupero a proprietà comunale dei beni 

dell’ex Opera Pia e delle aree ex FBM ora 
Parco del Camandellino. Al proposito, an-

che il Parco del Camandellino e tutti gli altri 
realizzati in quel periodo: via Don Rota, Al del Luf, 

Immensa Armonia, Carvisi Cabanetti, zona Centro 
Sportivo e via Vignali è stato possibile realizzarli grazie 
all’Associazione del Parco e ai volontari.
È anche per questo che dispiace vederli trascurati. È di 
quel periodo anche il ritorno dei pesci in Buliga grazie 
alle opere di collettamento fognario a livello locale e 
territoriale. 
Sul fronte delle opere pubbliche siamo stati impegnati 
in cose importanti: scuola materna, asilo nido e biblio-
teca comunali tra i primi nell’Isola con Sindaco Odi-
nolfi; dal 1990 al 2004: bacino e acquedotto nuovi e in 
grado di portare l’acqua nella parte alta di Terno e dove 
non arrivava; il nuovo ponte sul Buliga in via Medolago 
dove forti temporali determinavano allagamenti nelle 
abitazioni; rotatoria all’incrocio tra le vie Roma e Albi-
setti e sottopasso verso il cimitero e marciapiedi vari 
mettendo fine a una lunga serie di incidenti mortali, 
Centro Sportivo e rilancio delle Associazioni sportive 
a partire dalla Polisportiva; interventi urbanistici di 
recupero urbano con insediamenti importanti di edi-
lizia economica popolare, villaggio scolastico con asi-
lo nido, scuola materna, elementare insieme a medie 
e struttura sportiva, recupero alla presenza sociale e 
culturale della scuola di carvisi-cabanetti; ammoder-
namento del palazzo comunale, delle Piazze, del viale 
della stazione, delle vie Milano e Bravi.
Sul fronte territoriale, Terno ha contribuito al rilancio 
della Comunità dell’Isola assumendone la responsa-
bilità con la Presidenza del Sindaco Consonni. Terno è 
diventato in quegli anni sede della Comunità dell’Iso-
la, di Ecoisola, del Consorzio dei Vigili e altri importan-
ti servizi, è di allora anche l’insediamento della sede 
INPS.
Di allora anche l’approvazione del progetto della va-
riante stradale esterna al paese per il traffico di attra-
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versamento mai efficacemente ripreso dalle ammini-
strazioni che si sono susseguite. 
Non sono mancati momenti di respiro internazionale 
con la visita alle Istituzioni Europee a Bruxelles e Stra-
sburgo, a luoghi simbolo della libertà quali Auschwitz 
e della cultura quali Atene. Visite ufficiali con rappre-
sentanze delle Scuole, di tutte le Associazioni ternesi, 
il Gruppo la Garibaldina quale “Ambasciatore di Terno 
nel mondo” insieme con i Teremocc che riportavano a 
Terno la fiaccola accesa nei vari siti. Internazionale e 
sociale anche lo spirito che ha accompagnato i proget-
ti annuali di finanziamento di interventi nei paesi in via 
sviluppo attuati per il tramite dei missionari ternesi.
Questo racconto per titoli delle nostre esperienze am-
ministrative riflette la passione e lo spirito che ha ac-
compagnato noi e i tanti che hanno condiviso il nostro 

impegno e che, almeno per quanto ci riguarda, cerche-
remo nei candidati da sostenere e votare.
Tornando agli amministratori che sono in conclusio-
ne di mandato ci spiace dover constatare che hanno 
faticato anche a confermare e fare manutenzione a 
quanto già fatto da altri. Per quanto riguarda le notizie 
sui rapporti in Giunta e in Consiglio credo che la cam-
pagna elettorale ormai cominciata ci aiuterà a capire 
meglio.
Per quanto riguarda infine la situazione generale ter-
nese crediamo che tutti si debba lavorare per un futu-
ro migliore. Qualche idea l’abbiamo.

Chi vuole lavorare con noi è benvenuta/o… nel frat-
tempo BUONE FESTE A TUTTE/I.

Il Direttivo di Sezione

Le misure economiche prese dal governo 
Meloni avranno una pesante ricaduta 
sulle famiglie di Terno d’Isola.

Secondo l’ultimo rapporto ISTAT, in 
Lombardia le famiglie più vulnerabi-
li sono formate da una persona (mo-
no-genitore) con un figlio, seguite dalle 
coppie con due o più figli. In particolare, 
nella ricca Lombardia, l’8.7% delle famiglie 
mono-genitore e il 7.4% delle coppie con figli 
vivono sotto la soglia di povertà assoluta.
A Terno d’Isola abbiamo 1410 famiglie con almeno tre 
componenti, tipicamente coppie con più figli, ma an-
che nuclei con anziani e persone fragili. Ne consegue, 
statistiche alla mano, che circa cento famiglie vivono 
già in condizioni molto difficili. Come da lunga tradi-
zione delle destre, la manovra finanziaria va a pesare 
su chi è già svantaggiato.
Le lobby sono tutelate (stabilimenti balneari, tassisti, 
banche), gli evasori “perdonati” se non addirittura aiu-
tati, ma chi deve tutti i giorni tirare la carretta prende 
solo schiaffi sul muso.
Aumenti delle tasse su beni di prima necessità (pan-
nolini, alimenti per bambini e assorbenti) misure a 
compensazione dell’infrazione assolutamente ineffi-
caci, e, visto che non è bastata una pandemia, taglio 
delle spese sanitarie.
Troviamo incomprensibile che la prima Presidente del 
Consiglio donna faccia cassa proprio sulla pelle di ne-
onati e donne.

Finché c’è la salute...
Forse non voleva essere tacciata di favoriti-

smo?
Parliamo poi di sanità: in una fase di forte 
inflazione, tenere stabile la spesa in real-
tà vuol dire ridurla, perché non si adegua 
all’aumento dei prezzi. Questo al gover-
no non basta, la spesa sanitaria viene ad-

dirittura tagliata.
Questo si traduce in genitori che non han-

no un pediatra (se non a pagamento), in code 
interminabili al pronto soccorso, in attese di mesi 

per esami e visite specialistiche, anziani senza adegua-
ta assistenza.
Lo stato della sanità lombarda è sotto gli occhi di tut-
ti: strutture ospedaliere d’eccellenza che svettano in 
un mare d’inadeguatezza. Una volta che sei riuscito a 
capire cosa hai, l’ospedale ti cura. Ma possono volerci 
anni per le visite, gli esami, gli appuntamenti... E non 
pensar di star male di sabato: passerai il weekend in 
pronto soccorso.
L’undici novembre il Partito Democratico ha manife-
stato a Roma per dire basta a tutto questo. Anche noi 
del circolo di Terno d’Isola eravamo presenti per far 
sentire la nostra, e la vostra, voce: la voce delle fami-
glie del territorio che ogni giorno devono sudare per 
affrontare una vita che si fa sempre più difficile.
Perché nessuno sia lasciato indietro.

Dal circolo PD di Terno d’Isola,
l’augurio di un sereno Natale e un felice Anno.
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Si è svolta il 10 e 11 ottobre 2023 a L’Aqui-
la l’assemblea delle Province d’Italia, 
che si è aperta con la gradita presen-

za del Presidente della Repubblica Sergio 
Mattarella. “Le norme attualmente in 
vigore, che disegnano strutture e am-
biti delle Province, sono legate, - come 
poc’anzi ricordava il Presidente de Pascale 
- in definitiva, a una transizione interrotta 
- ha detto Mattarella nel suo intervento -. E 
anche per questo, indipendentemente dai giudizi sul 
merito del percorso allora ipotizzato, – giudizi che io 
non posso esprimere, come è noto - creano vuoti e in-
certezze che non possono prolungarsi, rischiando che 
cittadini e comunità paghino il prezzo di servizi inade-
guati, di competenze incerte, di lacune nelle funzioni 
di indirizzo e di coordinamento. La Costituzione richie-
de di essere attuata”.
In questi mesi al Senato si sta discutendo dell’abro-
gazione della Legge Del Rio (56/2014), che aveva ri-
dimensionato drasticamente le competenze delle 
province - riducendole a edifici scolastici degli istituti 
superiori, parte della viabilità e ambiente - e abolito 
l’elezione diretta di presidenti e consiglieri, sostituen-
dola con un sistema di secondo livello, che prevede 
che siano consiglieri comunali e sindaci, ogni due anni, 
a eleggere il consiglio provinciale e ogni quattro anni a 
scegliere il presidente, che deve essere un sindaco con 
almeno 18 mesi di mandato alle spalle (nelle Città Me-
tropolitane il presidente è di diritto quello del Comu-
ne capoluogo). Dal 2014 al 2022 si sono tenute almeno 
venti tornate elettorali provinciali. Peccato che la ri-
forma pensata dal governo Renzi doveva essere tem-

Verso l’archiviazione della legge Delrio
poranea: era stata pensata per traghettare le 

Province verso la completa eliminazione, 
che poi non è avvenuta con la bocciatura 
del referendum Costituzionale del 4 di-
cembre 2016.
Anche la Corte dei Conti ha ribadito che 
«è proprio lo svuotamento della provin-

cia ad aver mostrato l’utilità di enti com-
plessivamente in grado di corrispondere 

alle funzioni di dimensione ’vasta’, capaci di 
costituire un riferimento per l’intero sistema delle 

autonomie e in particolare per i Comuni, specie quelli 
di dimensioni minori».
La Costituzione, che prevede l’esistenza delle provin-
cie, deve essere attuata, dando all’ente un ruolo pro-
pulsivo e le conseguenti risorse per poterli esercitare 
al meglio.
Con questa riforma che farà tornare operative a pieno 
titolo le provincie, Forza Italia intende ridare dignità ad 
un’istituzione prevista dalla nostra Costituzione, pa-
rola agli elettori e, soprattutto, operatività ad un Ente 
che per troppo tempo non ha potuto rispondere alle 
molteplici esigenze di cui i territori necessitano, quale 
soggetto istituzionale capace di ridurre le distanze tra 
lo Stato, le Regioni ed i Comuni a cui sempre più i cit-
tadini si rivolgono pane qualsiasi tipo di esigenza.

Considerato che non uscirà alcun altro numero di In-
formaterno, oltre a questo, prima delle prossime Fe-
ste Natalizie, il Coordinamento di Forza Italia di Terno 
d’Isola augura a tutti i cittadini Ternesi di trascorrere 
le Festività in armonia e di iniziare il nuovo anno nel 
miglior modo possibile.
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I festeggiamenti dei nostri
vent’anni di cammino associativo

Una bella pagina della vita dell’Associazione Amici 
di Carvisi e Cabanetti è stata scritta ed è quella del 
traguardo e dei festeggiamenti per aver compiuto 

20 anni di attività no profi t e di promozione sociale.
La sera del 14 ottobre 2023 una cena autogestita, curata 
e apprezzata dai non pochi commensali ha dato inizio 
ai momenti che gli Amici, da svariati mesi, preparavano. 
La tombola, il cui primo premio (il televisore) è andato 
ad un rappresentante di un’altra realtà di Bonate Sopra 
con cui l’Associazione ha collaborato molto in passato e 
che in futuro prevediamo di riallacciarne la collaborazio-
ne: la Pro Loco di Bonate Sopra. Ben 7 cinquine, tombola 
tombolino e tombolotto! Premi che sono andati a chi è 
un nostro aff ezionato frequentatore, ma anche a chi per 
la prima volta, era fra noi.
La mattina di domenica 15 ottobre 2023 ha visto una 
buona partecipazione al momento di incontro in sede, 
animato musicalmente dalla Garibaldina.
Il culmine si è avuto durante la benedizione che il Par-
roco Don Angelo ha impartito sulla sede, sui presenti 
ma soprattutto sul lavoro volontario che Associazione 
Amici di Carvisi e Cabanetti intende portare avanti. Poi 
un semplice brindisi augurale, per ritrovarsi, quindi, alle 
15.30 in una gremita sala della nostra bella sede alla 
presenza dei Sindaci di Mapello Alessandra Locatelli, 
di Terno d’Isola Gianluca Sala, del vice sindaco di Terno 
Giovanna D’Andrea, che da sempre sostengono il nostro 
volontario impegno, del Parroco Don Angelo e di Mons. 
Giancarlo. Erano anche presenti il poeta e socio onorario 
Alfredo Maestroni, la soprano Marily Santoro, accompa-

gnata dal maestro Alessandro Trebeschi, lo sponsor per 
la realizzazione del Quaderno dei Vent’anni il Dr. Marco 
Donadoni di H Servizi. A tutti è stato dato spazio per un 
intervento; ma ciò che ha caratterizzato il pomeriggio 
sono state due cose: la prima il vedere sulla carta stam-
pata del libro del ventennale un cammino bello, fatto di 
persone concrete; la seconda il clima di leggerezza e di 
festosa celebrazione, dove le poesie del Maestroni, let-
te splendidamente dal cugino Omar accompagnato dal 
sottofondo musicale, hanno fatto da splendido com-
pendio a ciò che le emozioni e le parole non potevano 
dire.
Graditi gli interventi delle associazioni presenti, che ci 
hanno ricordato quanto sia importante lavorare in rete 
e che hanno dimostrato la loro disponibilità per le inizia-
tive che andremo a realizzare in futuro.
La voce angelica e potente della soprano Marily Santoro 
ha trascinato il pubblico prima in una poetica e profonda 
visitazione di alcune famose arie del grande Puccini, poi 
nel fi nale in un emozionante coro spontaneo sulle note 
di O’ sole mio, degna chiusura di un incontro molto bello 
e da Amici!
Naturalmente non poteva mancare la convivialità: ab-
biamo affi  dato ad un cuoco professionista un apericena 
spettacolare, così come vorranno essere le future inizia-
tive che l’Associazione Amici di Carvisi e Cabanetti ha già 
in cantiere e alle quali ci piacerebbe partecipaste nume-
rosi!
Grazie per aver condiviso con noi questo importantissi-
mo momento associativo. A presto.



38 ANNO 34 / dicembre 2023

Associazioni

, siamo noi… donare è vita!!!

Cari lettori,
anche quest’anno volge al termine e come sem-
pre facciamo un resoconto di quello che si è fat-

to e di quello che sarà il 2024. Noi dell’AVIS come noto 
promuoviamo la donazione di sangue AVIS ormai è 
un’associazione consolidata per la raccolta di sangue 
intero, ma non tutti sanno che in alcuni centri di raccol-
ta si può donare il plasma e le piastrine, per salvare una 
vita diventa fondamentale avere la disponibilità AVIS è 
presente in tutto il territorio nazionale risultando un 
tassello importantissimo nella vita di ognuno di noi, 
nel nostro territorio abbiamo diverse scelte su come 
donare e do ve donare, abbiamo i centri di raccolta di 
Bergamo Monterosso dove è possibile prenotare 7 gior-
ni su 7, Ponte San Pietro c/o la clinica in alcune dome-
niche tutto l’ anno, chiamando allo 035.342222 per cui 
diventare donatore è più semplice di quanto si creda.
Per quando riguarda la nostra sezione, abbiamo 140 
donatori attivi, e abbiamo avuto recenti adesioni di 
aspiranti donatori che ci fanno ben sperare per il futu-
ro, convincere una persona a donare non è mai facile e 
purtroppo tanti si fanno condizionare dal fattore ago 
per il prelievo, o dal fatto che donando si può incorrere 
a problemi di salute, non è così, donando siete sempre 
monitorati nella vostra condizione di salute in quando 
AVIS è esigente nel controllare i valori che devono esse-
re tassativamente nella norma, per cui essere donatore 
AVIS è un valore aggiunto in qualsiasi aspetto si voglia 
guardare.

Purtroppo a malincuore devo dire che la nostra sezione 
potrebbe cessare a livello comunale per mancanza di 
volontari che compongono il direttivo che per regola-
mento deve essere composto minimo da sette elemen-
ti, attualmente il direttivo è in carica fino a febbraio 
2025 , per cui mi rivolgo ai ternesi che siano donatori o 
non di contattarci per chi vuole contribuire alla conti-
nuità della sezione scrivendoci su avisterno@hotmail.it 
o telefonando al 3284287168.

Augurandoci che il 2024 possa consolidare la nostra 
sezione, noi del direttivo auguriamo a tutti voi un 
sereno natale e un felice anno nuovo.

Per il direttivo, Antonio Lo Presti
Presidente AVIS Terno

Il Centro Sollievo augura
a tutti i cittadini un felice Natale
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SPAZIO COMPITI
Dopo le positive esperienze del CRE Oratoriano e delle 
vacanze attive che ci hanno viste coinvolte direttamente 
a fianco di operatori, animatori ed adulti nell’aver cura 
dei più giovani della comunità ternese, siamo ripartiti 
per un nuovo cammino. Un viaggio altrettanto emozio-
nante che ha come obiettivo principale l’accompagna-
mento dei ragazzi della scuola primaria e secondaria di 
primo grado in uno dei compiti principali di una comu-
nità: quello di far crescere in loro una “buona identità” 
motivandoli alla cultura e alla conoscenza attraverso 
anche un buon utilizzo dei social. La fragilità dei minori 
è sotto gli occhi di tutti e una società in continua evolu-
zione come la nostra deve rispondere in modo efficace 
sia dal punto di vista culturale che educativo. Proprio 
per questo, come associazione, abbiamo ritenuto im-
portante anche quest’anno la collaborazione con l’Am-
ministrazione Comunale e Parrocchia per “ridare vita” a 
luoghi dove i ragazzi possano svolgere insieme i compiti, 
fare merenda, giocare e divertirsi in compagnia per ali-
mentare la relazione. A questo si aggiungeranno delle 
attività laboratoriali in occasione delle feste più impor-
tanti e significative dell’anno. Esse si svolgeranno in vari 
luoghi in cui verranno coinvolte anche altre realtà, per 
permettere ai ragazzi di esternare creatività, passioni, 
pensieri ed emozioni, sviluppando l’intelligenza del cuo-
re. Le richieste sono state molte e già abbiamo comple-
tato il numero delle adesioni per le scuola primaria, per 
questi bambini e bambine ci si ritrova nell’Oratorio di 
martedì e di venerdì mentre per la secondaria di primo 
grado nei locali della biblioteca di mercoledì e venerdì, 
con possibilità, per questi ultimi, di interventi individua-
lizzati. I laboratori si svolgeranno a partire dalla metà di 
novembre in luoghi preposti; essi saranno monotemati-
ci e condivisi con alcune associazioni del territorio.

IL BANDO “MAESTRE VIRGINIA E SAVINA BOLIS”
Anche quest’anno, grazie alla donazione delle maestre 
Bolis, abbiamo premiato una studentessa ternese che 
ha conseguito il diploma della scuola secondaria di pri-
mo grado di Terno d’Isola. La commissione ha tenuto 
in considerazione sia la valutazione finale del percorso 
scolastico sia la situazione economica familiare attra-
verso fasce ISEE. La borsa di studio di 500€ all’anno è 
elargita fino al quinto anno della scuola superiore, pur-
ché sia mantenuta una buona media dei voti. L’anno 
prossimo la borsa di studio verrà ancora elargita a un 
ragazzo o ragazza della scuola secondaria di primo gra-
do di Terno d’Isola.

Pronti partenza via!!!

AL CUORE DELLA RELAZIONE EDUCATIVA
La formazione genitori già iniziata nel mese di gennaio 
concluderà il progetto sociale del 2023 con l’incontro 
che avverrà sabato 11 novembre con la dottoressa Musi, 
docente dell’università Cattolica di Piacenza, che af-
fronterà con insegnanti e genitori un tema delicato ma 
di grande attualità: “Al cuore della relazione educativa: 
rafforzare conoscenze e consapevolezze”. Particolare 
attenzione verrà rivolta sui processi di interiorizzazione 
dei modelli genitoriali, sugli ostacoli alla realizzazione 
di sé posti da stereotipi e pregiudizi, nonché una rifles-
sione sul valore delle emozioni e dei sentimenti che 
scandiscono i rapporti interpersonali. 

IL LABORATORIO LINGUISTICO
Da lunedì 23 ottobre sono partiti i laboratori linguistici 
rivolte alle donne che desiderano imparare l’italiano per 
accompagnare e integrare nel modo più sereno i figli e 
la famiglia nella nostra comunità sia per colloqui con 
gli insegnanti, sia per accedere ai vari servizi, nonché 
creare delle buone relazioni sul territorio. Un gruppo di 
volontari adulti, in collaborazione con il CPIA di Ponte 
San Pietro ha preparato vari livelli di studio a seconda 
della preparazione di base, dopo aver effettuato dei 
test tenendo conto della conoscenza linguistica. Sono 
stati predisposte anche schede di preparazione per chi 
volesse accedere all’esame per il permesso di soggiorno 
permanente, che permette loro di inserirsi a pieno tito-
lo nella nostra società. Il processo di integrazione delle 
famiglie straniere fa parte del progetto culturale che 
rivolge l’attenzione all’integrazione dei nuovi cittadini, 
consentendo loro di vivere loro una cittadinanza attiva 
e corresponsabile nella comunità di appartenenza.

Alcuni volontari del CIF
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Cena festeggiamenti 20º Fortennis

Sabato 16 Settembre abbiamo festeggiato con buon 
cibo, musica ed allegria i vent’anni della nostra as-
sociazione presso la “Collina dei sogni” ad Albano 

Sant’Alessandro. 
Venti anni fa, insieme ai soci fondatori, abbiamo “costru-
ito” la nostra associazione, che è cresciuta e migliorata 
con l’attivo contributo e impegno di tutti: del consiglio 
direttivo, degli indispensabili sponsor e dei soci amanti 
di questo sport che ci appassiona sempre. I nostri atleti 
hanno raggiunto importanti risultati a livello provincia-
le e regionale e, grazie al prezioso aiuto degli sponsor: 
ASSIGECO, CARM. IMPIANTI, FER.VI 2002, METE SRL, 
CM3, CLARA SPOSI, BONACINA PIETRO SNC e TENNIS 
POINT oggi la nostra società è in grado di organizzare 
eventi a livello nazionale. Quindi, come di consueto, 
cogliamo con piacere l’occasione della pubblicazione 
dell’Informaterno per rinnovare i ringraziamenti a tutto 
lo staff e a tutti coloro che si sono prodigati per la ge-
stione degli appuntamenti sportivi. 
Nel mese di Maggio si sono tenute le fasi finali del Tor-
neo Permanente Invernale 2022/2023. Il Maschile alla 
20ª edizione con 36 iscritti e il Femminile alla 8ª edi-
zione con 6 iscritte. Segnaliamo la vittoria in finale del 
nostro atleta MANGILI MATTIA su ZENI GIUSEPPE e il 
derby Fortennis con la vittoria in finale di MASPER SARA 
su DE LUCA GIUSY. 
A Luglio si è svolto il torneo FITP Singolare Maschile e 
Femminile 1º trofeo ASSIGECO memorial “CLAUDIO 
LOCATELLI”. Quest’anno di livello NAZIONALE essendo 
OPEN 2ª cat. con 92 iscritti (22 femmine e 70 maschi). 

Buon anniversario Fortennis!!!
2003 - 2023

Le finali hanno visto la vittoria di CONTI KARIN cat. 2.6 
del Tennis Game ASD Como nel singolare Femminile e 
MARTINI OTTAVIANO cat. 2.2 del Tennis Cantù nel sin-
golare Maschile.
Da Maggio a Settembre si è tenuto il Torneo Permanen-
te Estivo Maschile 13° edizione con 22 iscritti. In fina-
le la vittoria è andata a ZENI GIUSEPPE su PAGANELLI 
MAURO. Prosegue inoltre la scuola tennis per bambini e 
adulti che vede numerosi iscritti residenti soprattutto a 
Terno d’Isola ma anche nei paesi dell’isola.
Per essere sempre aggiornati sulle attività della nostra 
associazione, visitate il nostro sito www.fortennis.it e le 
nostre pagine Facebook e Instagram.

Grazie e buon tennis a tutti gli appassionati!!
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La Polisportiva, in collaborazione con Aurora 
Terno, mette a disposizione l’esperienza di ex 
calciatori professionisti e allenatori UEFA B, 

per allenamenti individuali e lezioni di calcio per 
ogni livello, ruolo o età, anche in piccoli gruppi.
Tecnica e tattica individuale, coordinazione mo-
toria, preparazione atletica e potenziamento 
dell’autostima per migliorare le capacità degli al-
lievi e la fiducia nei propri mezzi. Percorsi perso-
nalizzati per imparare e migliorare divertendosi.
Le lezioni hanno una durata di 1 ora e possono es-
sere svolte singolarmente o in gruppi di massimo 
4 ragazzi/e, presso il Centro Sportivo di Via Olim-
po dal lunedì al venerdì su orari da concordare.
Per maggiori info e prezzi consultate il nostro 
sito www.polisportivaterno.it oppure chiama-
te al 320.4053069.

Allenamenti
individuali con
professionisti

del calcio

Un’alimentazione equilibrata e sana è tanto im-
portante quanto un allenamento costante per 
raggiungere i propri obiettivi e mantenerli nel 

tempo. La Polisportiva si avvale solo ed esclusivamente 
di professionisti per definire il vostro piano alimentare e 
abbinarlo con il tipo di allenamento e le vostre esigenze.
A partire da Novembre nella nostra struttura troverete 
il supporto di un Biologo Nutrizionista e Chinesiologo in 
grado di guidarvi verso un miglioramento della vostra 
salute e della vostra immagine. Cerchiamo di aiutarvi 
a raggiungere i vostri obiettivi sfruttando gli strumenti 
migliori per la vostra crescita.

SERVIZI OFFERTI:
CONSULENZA NUTRIZIONALE e FISICA
• Consulto tecnico sui possibili percorsi da intraprendere 

e sull’attuale situazione del soggetto (In caso di acqui-
sto di un percorso il costo della consulenza viene sca-
lato dal totale del servizio acquistato).

Un nutrizionista in palestra
ANALISI BIOIMPEDENZIOMETRICA
• Valutazione corporea strumentale.

PRIMA VISITA NUTRIZIONALE 
• Anamnesi, analisi bioimpedenziometrica ed elabora-

zione dieta personalizzata.

VISITE DI CONTROLLO E AGGIORNAMENTI DIETA
• A seguito della prima visita nutrizionale ed elaborazio-

ne prima dieta.

COACHING
PERCORSO NUTRIZIONALE (trimestrale)
• Anamnesi, analisi bioimpedenziometrica* ed elabora-

zione dieta personalizzata.
• Supporto e monitoraggio dati e variazioni.
• Check mensile in studio con analisi bioimpedenzio-

metrica.

PERCORSO COACHING FITNESS e MACROS
(trimestrale)
• Anamnesi, analisi bioimpedenziometrica ed indica-

zioni nutrizionali macros (autogestione).
• Percorso di allenamento abbinato alle indicazioni ma-

cros.
• Supporto e monitoraggio dati e variazioni.
• Check mensile in studio con analisi bioimpedenzio-

metrica.

PERCORSO COACHING FITNESS e NUTRIZIONE
(trimestrale)
• Anamnesi, analisi bioimpedenziometrica* ed elabora-

zione dieta personalizzata.
• Percorso di allenamento abbinato alla dieta.
• Supporto e monitoraggio dati e variazioni.
• Check mensile in studio con analisi bioimpedenzio-

metrica.

Uno studio nuovo vi attende, pronto ad accogliervi in un 
percorso da affrontare insieme!
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Teremocc de Teren    45ª Teremotata

Un ricordo speciale al nostro caro Vico, che 
quest’anno improvvisamente è venuto a mancare.
Cogliamo l’occasione per augurare buone feste.

Silvia B.
Carmen M.

CAMMINARE È SALUTE - CAMMINARE È BENESSERE - CAMMINARE È AMICIZIA

Ottobre mese di castagne, funghi e Teremotata.
La podistica non competitiva dei Teremocc di 
Terno d’Isola, ha organizzato la classica mani-

festazione d’autunno bergamasca e nazionale con due 
appuntamenti.
Il primo, che si è svolto sabato 28 ottobre, è stata la 
camminata pellegrinaggio Terno-Sotto il Monte di Km 
10 con visite guidate ai luoghi Giovannei.
Il secondo appuntamento è stata la 45° Teremotata, 
domenica 29, con i percorsi di Km 5-8-15-24-32 ed è sta-
ta riproposta l’ultra maratona di Km 50 tra le colline e 
la pianura bergamasca.
Come ogni anno non ci avete deluso, in numerosi siete 
arrivati e avete partecipato con grande entusiasmo alla 
nostra storica Teremotata. Un evento che da anni mo-
bilita per le vie dei nostri paesi un numero sbalorditivo 
di marciatori e atleti.
Una piacevole sorpresa è stata ricevere un contributo 
per la nostra manifestazione da Antony Bencivenga, 

dell’associazione “UNICO 
Association from Green 
Brook – New Jersey” alla 
presenza del sindaco Sala e 
del sig. Pedrini. 
Un ringraziamento a tutti 
gli sponsor, alle associazio-
ni e a tutti i volontari che 
hanno contribuito alla riu-
scita della manifestazione.

Alla prossima
G.P. Teremocc
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RICEVIMENTO
AMMINISTRATORI

PER FISSARE GLI APPUNTAMENTI
CHIAMARE IN SEGRETERIA
Tel. Comune: 035 494.00.01

interno 5

GIANLUCA SALA - Sindaco
Pubblica Istruzione - Urbanistica - Personale

Lunedì 8.30/10.30 su appuntamento
Martedì 7.00/8.00 e dalle 21.00 su appuntamento

gianluca.sala@comune.ternodisola.bg.it

ANGELO DEGLI ANTONI - Vicesindaco
Ass. Lavori Pubblici - Manutenzione Patrimonio

Edilizia - Protezione Civile - Ambiente ed Ecologia
Martedì sera su appuntamento dalle 21.00

Sabato 9.30/12.00
angelo.degliantoni@comune.ternodisola.bg.it

GIOVANNA D’ANDREA
Ass. Cultura - Biblioteca

Sabato 10.00/12.00 e Mercoledì 21.00 su appuntamento
giovanna.dandrea@comune.ternodisola.bg.it

ANNA SENES
Ass. Servizi Sociali

Giovedì 9.00/11.00 su appuntamento
Sabato 9.00/11.00 su appuntamento

anna.senes@comune.ternodisola.bg.it

SERGIO SPILA
Ass. Bilancio - Sport - Tempo Libero

Martedì sera su appuntamento dalle 21.00
Sabato 10.00/12.00 su appuntamento
sergio.spila@comune.ternodisola.bg.it

Posta elettronica certificata:
pec@pec.comuneternodisola.bg.it

APERTURA
UFFICI COMUNALI

Dal lunedì al sabato,
preferibilmente su appuntamento.

Dalle ore 9.00 alle ore 12.00

Ufficio segreteria
segreteria@comune.ternodisola.bg.it

Ufficio protocollo
protocollo@comune.ternodisola.bg.it

Pubblica Istruzione, sport,
associazionismo

e contratti cimiteriali
istruzione@comune.ternodisola.bg.it

Servizi demografici
anagrafe@comune.ternodisola.bg.it

Servizi sociali
servizisociali@comune.ternodisola.bg.it

Gestione risorse finanziarie
finanze@comune.ternodisola.bg.it
tributi@comune.ternodisola.bg.it

Gestione del territorio
orario dalle 09.00 alle 12.00

tecnico@comune.ternodisola.bg.it

Biblioteca
biblioteca@comune.ternodisola.bg.it

Da lunedì a venerdì 9.00 - 12.30
Sabato 9.00 - 12.00

Martedì e giovedì 15.00 - 18.00
Tel. e Fax 035 494.05.61

Polizia Locale
polizialocale@comune.ternodisola.bg.it

Martedì 11.00 - 12.00
Giovedì 15.30 - 16.30
Sabato 11.00 - 12.00

Tel. 035 494.40.35 / Fax 035 494.44.91
EMERGENZE 334 699.62.61
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Concerto di Natale con
Musicalmenno e Note de Teren

Teatro dell’Oratorio - Via Milano, 12

DOMENICA 17 DICEMBRE ORE 20:30

GIOVEDì 28 DICEMBRE ORE 16:30
Teatro a Merenda:

Lulù e la magia del Natale
Auditorium Comunale - Via Casolini, 7 -

SABATO 06 GENNAIO ORE 21:00
Serata di musica

con il coro Voising
Chorus on the move

Teatro dell’Oratorio - Via Milano, 12
Info e prenotazioni su
www.comune.ternodisola.bg.it

COMUNE DI
TERNO D’ISOLA

LUNEDI’ 18 DICEMBRE ORE 10:00
Presso Istituto Comprensivo
Concerto di cornamuse con

Bèrghem Baghèt

DOMENICA 24 DICEMBRE ORE 21:45
Vigilia di Natale (Santa messa)

 Concerto di cornamuse con
Bèrghem Baghèt


